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а «ПОТОМУ ЧТО ОНИ – НАСТОЯЩИЕ МУЖИКИ»

О том, как городская власть поддерживает иркутян в Донбассе, 
рассказывает первый заместитель мэра Андрей Южаков

Стр. 8–9

«ТАКОГО НЕТ НИГДЕ В РОССИИ, 
КРОМЕ ИРКУТСКА!»

За победу в конкурсе «Учитель года» преподавателю гимназии 
№ 2 Денису Исакову подарили квартиру в центре города с видом 

на Ангару
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—  Анжела Анатольевна, конец августа 
— трудное время, ответственное: толь-
ко что комиссия проверила школы города 
на готовность к новому учебному году. Ка-
ковы результаты?
—  Действительно, работа проведена большая 

и серьезная: проверяли более 70 школ. В состав 
межведомственной комиссии входят сотрудники 
администрации города, прокуратуры, Роспотребнад-
зора и ряда других ведомств. Все (!) образователь-
ные организации приняты без замечаний. Хочется 
отметить, что это отрадный итог усилий очень мно-
гих людей. В течение июня на базе школ работают 
пункты проведения экзаменов, лагеря летнего пре-
бывания детей, поэтому на ремонт было отведено 
менее двух месяцев. За этот небольшой срок школы 
Иркутска полностью приведены в порядок и ждут 
своих учеников.
В этом году на ремонт было выделено из бюд-

жетов трех уровней — федерального, областного 
и муниципального — около 600 миллионов рублей. 
Это практически в три раза больше, чем в прежние 
годы. Половина денег — 300 миллионов рублей — 
выделено из городской казны.
—  Благодаря чему удалось выделить 

на подготовку школ такие средства?
—  Наш департамент образования своевременно 

подготовил все необходимые обоснования. Была про-
ведена слаженная управленческая работа. В итоге при 

поддержке главы администрации Руслана Николаеви-
ча Болотова и депутатского корпуса средства на ремонт 
были выделены в полном объеме.
Также важно отметить, что гимназия № 1 и шко-

ла № 31 Иркутска принимают участие в федераль-
ной программе «Модернизация школьных систем». 
Это позволило провести в зданиях капитальной 
ремонт.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Ольга Спартаковна, 
пенсионерка:
—  Школу я оканчивала 

на Севере, в Якутске. Это 
была каменная двухэтажная 
школа средних размеров. 
Светлые классы, большой 
спортивный зал. Для того 
времени она была очень хо-
рошей. Наша школа в Якут-
ске была всегда на первом 
месте — сильные учителя, 
способные ученики — мне 
всегда нравилось учиться, 
хотя, как и другие дети, 
иногда не хотелось идти 
на какие-то предметы. А имя 
своей первой учительницы 
я помню до сих пор — Марга-
рита Ивановна Воробьева.

Алексей, дизайнер:
—  Я учился в иркутской 

школе № 23. Сейчас того 
здания уже нет — его снесли 
и построили более вмести-
тельное. Думаю, правильно, 
что так сделали, это логично 
и закономерно. Я не очень 
люблю вспоминать школь-
ные годы, отношения с одно-
классниками у меня были 
не очень, они все время ме-
шали учиться. Я даже класс 
менял. А в целом школа была 
хорошая, с историей.

Наталья Аркадьевна, 
учитель:
—  О нашей иркутской 9-й 

школе у меня самые положи-
тельные воспоминания! Яр-
кие, классные, веселые! С тех 
пор, когда я училась, школа 
сильно изменилась — у нас 
была встреча выпускников, 
и я отметила перемены. Ког-
да я училась, директором был 
Ислам Салахутдинович Сай-
футдинов, а еще мы с ним со-
седями были, жили в одном 
подъезде. Школу я вспоми-
наю с теплом и радостью.

С горожанами беседовала  
Ирина Покоева
Фото автора

Валентина Михайловна, 
пенсионерка, бывший 
работник торговли:
—  Я училась в Шелехове. 

Начальные классы я закан-
чивала в 3-й школе, а когда 
построили школу № 6, то мы 
перешли туда, по месту жи-
тельства — три этажа, кирпич-
ная, с рекреациями, простор-
ная! У нас была замечательная 
школа, хорошие педагоги, за-
мечательная атмосфера. Пер-
вым директором нашей шко-
лы была Галина Михайловна 
Бокмельдер — я вспоминаю ее 
с уважением. Нас было 35–40 
человек в классе, и с нами 
учителя вполне справлялись. 
Мне посчастливилось очень — 
и у меня, и у моих детей были 
замечательные педагоги.

Борис Валентинович, 
пенсионер:
—  Моя школа находится 

в предместье Марата — это 
школа № 3, и располагалась 
она рядом с военным госпи-
талем. В годы войны школу 
также занимали палаты для 
раненых бойцов, все четыре 
этажа. Наше историческое 
здание 1936 года снесли еще 
при губернаторе Говорине — 
он, кстати, тоже там учился, 
а затем построили новую, со-
временную школу. Воспоми-
нания о школе у меня хоро-
шие, наверное, как у всех.

«А ВЫ ГДЕ УЧИЛИСЬ? В КАКОЙ ШКОЛЕ?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

Окончание на стр. 6

ЭХ… ПОСЛЕДНЯЯ НЕДЕЛЯ КАНИКУЛ!
Но есть и хорошие новости: школы Иркутска готовы к 1 сентября

О том, как город готовится к новому 
учебному году (пока родители школь-
ников выбирают пиджаки, юбки-брюки 

и форму на физкультуру. — Прим. ред.), «Ир-
кутску» рассказала Анжела Головко — главная 
в областном центре «по школам и детским 
садам». Анжела Анатольевна — руководитель 
департамента образования администрации 
города, и на прошлой неделе она побывала 
в редакции «Иркутска». Говорили не только 
о ремонте школ к 1 сентября, но и о том, как 
привлечь в школу молодых специалистов, на-
сколько важна роль родителей в жизни обще-
образовательного учреждения и о том, почему 
иркутские конкурсы «Лучший учитель года» 
и «Лучший воспитатель года» беспрецедентны 
для России.

Анжела Головко, руководитель департамента 
образования администрации Иркутска: «Наш 
город имеет хорошие образовательные тради-
ции. Педагоги Иркутска сегодня объединены 
в ассоциацию «Лидеры образования», и опыт-
ные наставники сопровождают тех, кто только 
делает первые шаги в профессии»

Телеграм-канал ruslanbolotov

В этом году на ремонты из бюджетов всех 
уровней направили почти 600 млн рублей 
— это в три раза больше, чем в предыдущие 
годы. В 59 зданиях провели работы капи-
тального характера. Еще в 73 — выполнили 
текущий.
По федеральной программе «Модернизация 
школьных систем» обновляем школу № 31, 
гимназию № 1 и детский сад № 10.
В 18 образовательных организациях ре-
ализуем проекты партии «Единая Россия» 
«Народные инициативы» и «Инициативное 
бюджетирование»:
� детские сады № 18, 78, 84, 116, 31 — совре-
менные игровые комплексы;
� детские сады № 18, № 176, детский сад школы 
№ 2 — новое игровое оборудование;
� детский сад № 186 — ремонт фундамента 
ограждения;
� детский сад № 183 — оборудование для об-
учения правилам дорожного движения;
� школа-интернат № 13, гимназии № 2 и № 3 
и школа № 64 — современные спортивные 
площадки;
� школа № 31 — благоустройство хоккейного 
корта;
� школа № 29 — благоустройство спортивной 
площадки;
� Дворец детского и юношеского творчества — 
приобретение компьютеров.
В трех детских садах и 18 школах модернизи-
ровали системы видеонаблюдения, контроля 
и управления доступом, металлоискатели, 
турникеты. Комфорт и безопасность учени-
ков, воспитанников и педагогов — приоритет, 
который остается неизменным.
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«ТАКОГО НЕТ НИГДЕ В РОССИИ!»
За победу в конкурсе «Учитель года» преподавателю гимназии № 2 Денису 

Исакову подарили квартиру в центре Иркутска с видом на Ангару

Ключи от новой квартиры Денису 
Исакову и ему семье вручил генеральный 
директор компании-застройщика «Гор-
Строй» Николай Кузаков. Именно эта 
организация стала партнером конкурсов 
«Учитель года» и «Воспитатель года» (по-
бедитель последнего получил в этом году 
автомобиль «Лада Гранта». — Прим. авт.).

—  Во все жилые комплексы, которые 
строим, мы вкладываем душу и сердце, 
чтобы люди, заезжающие сюда, чувство-
вали себя счастливыми. И в ЖК «Скан-
динавия» такой же подход, мы старались 
продумать весь комплекс, от входа во двор 
и до дверей квартиры, — рассказывает Ни-
колай Николаевич. — В этом году мы ото-
звались на предложение администрации 
Иркутска стать финансовыми партнерами 
конкурсов «Учитель года» и «Воспита-
тель года». Пошли на это осознанно, ведь 
учителя и врачи — это важные люди для 
каждого человека. Машину воспитателю 
вручили сразу, а квартиру педагогу — как 
только строившийся дом был сдан в экс-
плуатацию.

Конечно же, сразу после торжественно-
го вручения ключей репортеры «Иркут-
ска» вместе со счастливыми владельцами 
отправились оценить их новое жилье. 
Скоростной лифт домчал нас на десятый 
этаж, где Денис Исаков, его жена Валерия 
и полуторагодовалая дочка Лиза открыли 
дверь своей новой квартиры.

—  Я благодарен городской власти 
Иркутска за мощное продвижение про-
фессии педагога: нигде в России нет по-
ощрения такого масштаба. Впечатлений 
просто море: когда ты заходишь в свою 
квартиру, эмоций не передать! Особенно 
вид из окна: там Ангара, плотина, — Денис 
Исаков взволнован и счастлив. — Я даже 
в самых смелых мечтах не ожидал, что 
это жилье будет в таком удобном районе 

и тем более — в таком комфортном жилом 
комплексе. Просто слов нет! И благода-
ря поддержке администрации Иркутска 
я могу не переживать за будущее своей 
дочери, можно спокойно жить и смотреть 
в будущее: это невероятная привилегия!

Исаковы поженились шесть лет на-
зад и сразу взяли в ипотеку небольшую 
двухкомнатную квартиру в микрорайоне 
Радужном. До окончания выплат еще де-
вять лет, и, как признался Денис Исаков, 
теперь можно выдохнуть: жилищный 
вопрос решен.

—  Я, как и Денис, окончила филоло-
гический факультет Иркутского государ-
ственного университета, но ушла в мар-
кетинг, занимаюсь СММ, продвижением 
в соцсетях, — рассказала Валерия Исакова. 
— И сегодня я с удовольствием расскажу 
всем подписчикам о нашей новой квар-
тире: поделюсь своей радостью на весь 
интернет! Мы в восторге от жилого ком-
плекса «Скандинавия», очень благодарны 
мэру Руслану Болотову, администрации 
города и за сам конкурс, и за такой приз. 
Правда — даже не ожидали, что так здоро-
во будет!

Мы поздравляем новоселов, желаем 
им счастья в новой квартире. И увере-
ны — с такими призами престиж город-
ского конкурса «Учитель года» взлетел 
до невероятного уровня и в следующем 
году соревноваться в нем будут лучшие 
из лучших.

23  августа, безусловно, ста-
нет одним из самых счаст-
ливых дней для молодой 

семьи иркутян Исаковых. В минув-
шую среду преподавателю русско-
го языка и литературы гимназии 
№ 2 Денису Исакову за победу 
в городском конкурсе «Учитель 
года» торжественно вручили клю-
чи от квартиры в ЖК «Скандина-
вия» на Верней Набережной. Такой 
роскошный приз на муниципаль-
ном этапе состязания педагогов 
в Иркутске — прецедент в России. 
Придумал идею мэр города Рус-
лан Болотов. Впервые сертификат 
на квартиру лучшему учителю 
Иркутска вручили в прошлом году 
— преподавателю информатики 
Лицея ИГУ Максиму Лавлинскому.

На фото — момент, о котором мечтают многие: генеральный 
директор компании-застройщика «ГорСтрой» Николай Кузаков 
вручает преподавателю русского языка и литературы гимна-
зии № 2 Денису Исакову ключи от квартиры в жилом комплексе 
«Скандинавия». Молодой педагог в самом прямом смысле слова 
заработал это жилье своим талантом. Он поразил членов жюри 
городского конкурса «Учитель года» профессионализмом, креа-
тивностью, харизмой и ярким, эмоциональным выступлением

22 августа, площадь за «серым домом» — 
зданием правительства Иркутской об-
ласти в сквере Кирова. Длина полотнища 
— 80 метров! «Сегодня мы отмечаем один 
из главных государственных праздни-
ков нашей страны — День флага России. 
Уважение к своему флагу — это уважение 
к Родине, гордость за отечественную куль-
туру и историю, за героизм и достижения 
многих и многих поколений. Желаю каж-
дой иркутской семье добра и благополу-
чия!» — написал в этот день мэр Иркутска 
в своем телеграм-канале ruslanbolotov

Январь 2023-го. Вот такие неподдельные эмоции 
от победителя конкурса «Лучший учитель года» 
Дениса Исакова. На снимке нашего фоторепор-
тера Валентина Карпова — момент, когда мэр 
Иркутска Руслан Болотов вручает победителю 
профессионального конкурса сертификат на но-
вую квартиру! Позже Денис Васильевич признал-
ся, что в первые секунды был настолько потря-
сен, что буквально не контролировал себя и мог 
только смеяться. Но очень быстро взял себя 
в руки, произнес слова благодарности своим 
наставникам, коллегам и, конечно же, ученикам, 
которые «окрыляют его своими успехами».

Вид из окна квартиры в ЖК 
«Скандинавия» невозможно 
переоценить — это сразу ощу-
тили супруга победителя кон-
курса «Учитель года» Валерия 
и его полуторагодовалая дочь 
Лиза. Девчонки сразу побежа-
ли на балкон (кстати, полно-
стью застекленный! — Прим. 
авт.) любоваться красавицей 
Ангарой

ДЕНЬ РОССИЙСКОГО ТРИКОЛОРА
В Иркутске прошел митинг, посвященный Дню Государственного флага 

Российской Федерации

В минувший вторник, 22 августа, на площади 
у мемориала «Вечный огонь» состоялся торже-
ственный митинг, посвященный Дню Государ-

ственного флага Российской Федерации. Участие в нем 
приняли первый заместитель губернатора региона Ро-
ман Колесов, председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области Александр Ведерников, первый за-
меститель мэра города Андрей Южаков, председатель 
областной Общественной палаты Владимир Шпрах, 
руководитель Иркутского регионального отделения 
«Молодой Гвардии Единой России» Даниил Литвинов.

—  Этот праздник имеет особое значение для всех граждан стра-
ны. Он объединяет нас на основе важнейших ценностей: любви 
к Родине, гордости за великую державу, за нашу историю и подвиги 
отцов и дедов, культуру, духовную и нравственную чистоту. Цель, 
к которой мы все идем под возрожденным триколором, — создание 
процветающей и могучей России, — подчеркнул Роман Колесов.

—  В своем поздравлении президент Владимир Путин сказал, что 
Россия — это тысячелетняя страна и цивилизация. И мы ценим эту ле-

гендарную историю, ратные и трудовые победы, великие открытия и до-
стижения во благо процветания нашего Отечества, — сказал Александр 
Ведерников.

—  Праздник стал официальным в 1994 году. Однако история 
нашего флага насчитывает более 300 лет. Он появился по указу 
Петра I в эпоху становления мощного государства. Сегодня цвета 
триколора также олицетворяют независимость, честь, мужество, 
совесть и достоинство. Он стал одним из самых главных символов 
наряду с гербом и гимном, — отметил Андрей Южаков.

На мероприятии торжественно вручили первые паспорта 
14-летним юношам и девушкам в рамках акции «Мы — граждане 
России», организованной движением детей и молодежи «Движе-
ние первых». Документ получили лучшие ученики образователь-
ных учреждений, которые имеют особые достижения в научной, 
творческой, спортивной или иной деятельности.

В завершение праздника развернули 80-метровое бело-сине-
красное полотнище. Перед горожанами выступили иркутские ис-
полнители и творческие коллективы.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Денис Исаков с дочкой Лизой 
во дворе ЖК «Скандинавия». Это 
отличный жилой комплекс: здесь 
есть детская и спортивная пло-
щадки с резинополом, различным 
оборудованием и даже батутами, 
подземная парковка. Каждый 
подъезд — со своей идеей и фило-
софией, у входа жизнеутверж-
дающие цитаты скандинавских 
(по теме ЖК) классиков. Все отдела-
но декоративными панелями под 
дерево и мрамор

Ольга Королева. Фото пресс-службы администрации Иркутска и из архива редакции
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ЧТО ИЗ НОВИНОК НА ПОЛКАХ ПРЕДПОЧИТАЕТ ПОКУПАТЕЛЬ?
Об этом «Иркутску» рассказали в торговой сети «Слата»

Сеть супермаркетов «Слата» активно развивает 
и меняет ассортимент, чтобы покупатель мог вы-
брать товары по комфортным ценам, а также при-
обрести новинки, которых стало в этом году зна-
чительно больше. Сотрудники «Слаты» отмечают 
значительные изменения в продажах в категории 
сладких газированных напитков. «В 2022 году 
официально ушли с рынка бренды-бастионы дан-
ной категории — «Кока-Кола» и «Пепси», на ко-
торых приходилось около 50% продаж на рынке 
Сибири. Теперь лидерами рынка стали «Добрый» 
и «Черноголовка» с общей долей продаж 40%, ли-
нейки в сети представлены более 70 позициями. 
В остальном рынок разбился на множество разных 
брендов», — рассказывает заместитель коммерче-
ского директора ТС «Слата» Наталья Рудова.
Набирает востребованность среди по-

купателей и категория «Снеки», где 
наибольший интерес вызвали чипсы 
и изделия из кукурузы от российских 
производителей, продвигаемые из-
вестными российскими блогерами. 
«Летом мы получили отличный рост 
продаж в этой категории продуктов, 
чипсы выросли на 17%, и изделия 
из кукурузы — на 27%», — добавила На-
талья Рудова.
Продукция из Азии — новый продуктовый опыт 

и рост интереса среди сибиряков. В топ продаж 

вошли продукты быстрого приготовления от но-
вых брендов — лапша, грибы в вакуумных пакетах, 

чука и кимчи. Чипсы из ямса — новый продукт 
в категории «Снеки», представлен пятью 
наименованиями в разных ценовых сег-
ментах. Эти чипсы превысили продажи 
ушедшего с рынка бренда «Принглс»!
В целом минувшим летом покупате-

ли супермаркета «Слата» приобрели 
на 15% больше фруктов и овощей. Наи-
большие продажи пришлись на овощи 

так называемой борщевой группы (кар-
тофель, морковь, свекла, капуста), а также 

бахчевые и экзотические фрукты. На полках 
супермаркетов можно найти фрукты из Узбекиста-
на, Казахстана, Турции и Китая. Поставки из Под-

небесной занимают в этом году около 25% от всего 
объема.
Главной же особенностью летнего ассорти-

мента «Слаты» стало желтое манго из Китая. 
«Этот плод пользуется большой популярностью 
среди наших покупателей. Мы старались, чтобы 
манго было на наших полках весь летний сезон 
— наравне с яблоками и грушами. Мы везем его 
из Китая, но по вкусу и качеству оно нисколько 
не отличается от тайского, ведь это один и тот же 
сорт, да и выращивается в тех же климатических 
условиях», — объясняет руководитель направле-
ния ВЭД и закупок категории ФРОВ ТС «Слата» 
Андрей Зудов.
Помимо манго этим летом на прилавках был 

представлен и крупный черный виноград без ко-
сточек из КНР, а также красный, который благо-
даря ярко выраженному вкусу, напоминающему 
ягоду, еще называют земляничным. Новинку 
распробовали и оценили покупатели, о чем гово-
рят высокие продажи. Кроме манго и винограда 
из Поднебесной в два раза увеличились продажи 
(относительно прошлого летнего сезона) и такого 
зимнего фрукта, как мандарины из ЮАР.
Покупатели активно приобретают товары по ак-

циям, и «Слата» продолжает наращивать долю 
промо. На текущий момент она составляет более 
25%, а на отдельные категории достигает и 100%. 
Отмечено, что кондитерские изделия стабильно 
растут в продажах, покупатели стали чаще бало-
вать себя сладостями и мучными изделиями, при 
этом выбирают более доступный по цене товар.
«Доля промо на кофе в прошлом году была 

60–70%, а в этом — 96%, на чай была 50%, а сейчас 
— 98%. Такой же тренд можем отметить и в кон-
дитерских изделиях, где доля общего промо в ка-
тегориях составила 50%, а на плиточный шоколад 
— 90%», — резюмировала Наталья Рудова.

Илья Спирин. Фото автора

Главные новости этого года — возрос-
ший спрос на газировки «Добрый» 
и «Черноголовка», отечественные чип-

сы из кукурузы и продукты быстрого при-
готовления из Азии. В целом же покупатели 
«Слаты» стали больше приобретать овощей 
и фруктов и особенно полюбили новинку 
из Китая — манго.

Сотрудники 
«Слаты» гово-

рят, что абсолют-
ным «хитом» этого 
плодово-ягодного 
сезона стали жел-
тый манго и ви-
ноград из Ки-

тая.

В какое время ни придешь в любой из мага-
зинов «Слаты» — непременно найдешь что-то 
новое, чего нет больше в других торговых 
сетях. Кроме того, в «Слате» ведут серьезную 
работу по привлечению покупателя различны-
ми промоакциями. А нам, потребителям, это 
очень выгодно: например, плиточный шоколад 
можно часто купить с 50% скидкой
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ЗАПЛАТИТ ЗА СНЕСЕННЫЙ ГАРАЖ
300 тысяч рублей должен возместить иркутянин за демонтаж 

своей незаконной постройки

—  Эта история нача-
лась в 2019 году, кода 
мы выявили незакон-
ную постройку, — рас-
сказывает начальник 
управления муници-
пального земельного 

контроля КУМИ адми-
нистрации Иркутска Кри-

стина Голик. — Собственник гаража 
уверял, что когда-то очень давно 
договорился с городскими властями 
о постройке капитального гаража. 
Но суд установил, что никаких под-
тверждающих этот факт документов 
нет, поэтому в 2020 году по иску 
администрации города Кировский 
районный суд вынес решение о сносе 
постройки.
Однако владелец продолжал упор-

ствовать в своем нежелании сносить 
гараж. И это несмотря на несколько 
административных штрафов, кото-
рые ему пришлось заплатить!

В 2021 году по инициативе жите-
лей во дворе на Чехова, 3 в рамках 
федеральной программы «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
провели благоустройство и создали 
красивое место для отдыха, достой-
ное включения в экскурсионные 
программы. Небольшую территорию 
сквера на улице Чехова вымостили 
тротуарной плиткой, посадили де-
ревья. Особую атмосферу там соз-
дают парковые светильники, малые 
архитектурные формы и вазоны, 
выполненные в единой стилистике. 
В центре сквера установили бронзо-
вую скульптуру Антона Павловича, 
гостившего в Иркутске более 100 лет 
назад. Авторами монумента стали 
иркутские мастера Илья и Евгений 
Ставские.
На фоне всей этой красоты само-

дельный гараж стал смотреться еще 
более гротескно. Однако собственник 

Почти четыре года понадобились администрации Иркут-
ска, чтобы снести незаконно возведенный гараж прак-
тически в центре города — во дворе дома № 3 на улице 

Чехова. Мужчина, которому принадлежало строение, наотрез 
отказывался это делать, несмотря ни на предписание мэрии, 
ни на вынесенное впоследствии решение суда. Ситуацию усугу-
било благоустройство двора, в котором в ноябре 2021 года от-
крыли «Чеховский дворик» — небольшой сквер с элегантным 
памятником классику. На фоне этого самодельный гараж стал 
смотреться уж совсем инородно. 

Поскольку собственник этого незаконного гаража во дворе дома № 3 на ули-
це Чехова категорически не захотел сносить постройку самостоятельно, это 
сделал подрядчик за счет городского бюджета. Стоимость работ — 300 ты-
сяч рублей, потому что, как видите, строение капитальное. Теперь все эти 
деньги нарушитель будет возмещать из своего кармана. А на освободив-
шемся месте будет парковка для местных жителей. А чтобы вписать этот 
кусочек земли в окружающее благоустроенное пространство, здесь прове-
дут озеленение и установят декоративное ограждение в едином стиле с уже 
имеющимсяОкончание на стр. 14
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НАКРЫЛИ СТОЛЫ В ЦЕНТРЕ ГОРОДА
Как жильцы прямо во дворе отпраздновали 90-летие своего дома   

на 5-й Армии, 48

Вечером в прошлую пятницу, 18 августа, 
во дворе дома № 48 на 5-й Армии было особен-
но многолюдно: жители вышли на улицу, чтобы 
всем вместе отметить знаменательную дату — 
90 лет со дня заселения первых жильцов! По та-
кому случаю совет дома во главе с председате-
лем Еленой Якимовой организовал настоящее 
торжество — все, как бывает в день рождения: 
гости, музыка и, конечно, праздничный стол! 
Но сначала — свободный микрофон для всех 
желающих сказать теплые слова и поделиться 
воспоминаниями, лавочки и экран — чтобы по-
смотреть фильм об истории общего дома, кото-
рый снял Иван Колокольников, преподаватель 
ИГУ и житель дома № 48.
—  Мы пригласили наших друзей из соседних 

домов и, конечно, жильцов нашего дома, кото-
рые переехали, — рассказывают организаторы 
праздника Елена Якимова и Татьяна Назаро-
ва. — У дома интересная, большая история — 
за 90 лет он многое видел: и людей, и событий. 
Многим жителям есть что рассказать. Когда 
занимались подготовкой, пересмотрели кучу 
архивных снимков — впечатляюще!
Например, местные рассказывают, что в на-

чале 50-х годов прошлого века во дворе стоял 
бюст Сталина! С развенчанием культа личности 
скульптуру заменили на Ленина, а потом убра-
ли и этого вождя, оставив пустой постамент.
—  Я помню, когда была девчонкой, развле-

чений во дворе было не так много, и мы играли 
вокруг памятника, забирались на него, что-то 
выдумывали, — выступает гостья мероприя-
тия из соседнего дома (5-й Армии, 50) Ольга 
Меркурьева. — Двор у нас был очень дружный, 
и в голове очень много воспоминаний о друзьях 
из 48-го, о его жителях. Вот в этом подъезде 
жили Матвеевы, вот в этом — Семеновы, с их 
детьми мы вместе ходили в школу, дружили. 
А помните, вон в той квартире жила бабуш-
ка — она ходила в очках с черными линзами 
и с зонтиком — в детстве мне казалось, что она 
из позапрошлого века к нам попала! А здесь, 

на первом этаже, была коммунальная квартира 
— там жили Алина Заваруева, Саша Томилова, 
мы ходили друг к другу в гости.
Собравшиеся улыбаются и кивают: многие 

помнят то, о чем рассказывает Ольга.
На празднике собрались люди разных поко-

лений, и каждому есть что рассказать.
—  В этом доме я прожила более семи десят-

ков лет! — делится Наталья Арсеньевна Коло-
кольникова, кандидат физико-математических 
наук, преподаватель ИГУ. — Сюда меня при-
несли из роддома — в третий подъезд, в квар-
тиру № 7. И вот с тех пор, все эти годы, я живу 
именно в этом доме, и значительная часть его 
истории прошла на моих глазах, рядом со мной.
—  Дом был построен для сотрудников Все-

союзного государственного научно-исследо-
вательского института «Гинзолото» — совре-
менный Иргиредмет, — вспоминает Наталья 
Арсеньевна. — Только до 1951 года здесь 
не было вот этой части здания, в которой сейчас 
первый подъезд. Строение тогда было исклю-
чительно трехэтажным, и почти все квартиры 
в то время были коммунальными. В каждой 
трехкомнатной квартире нашего дома тогда 
жило не менее трех семей. В 1951 году строители 
возвели еще одну блок-секцию, возвели над-

стройку над третьим подъездом — угол здания 
стал четырехэтажным, поменялась нумерация 
нумерация подъездов и квартир, а семьи полу-
чили отдельные квартиры.
Собравшиеся вспоминают своих заслуженных 

соседей по именам-отчествам, рассказывают 
новеньким и гостям об их заслугах, вспоминают 
свое детство.
—  В доме было очень много детей! Когда 

я пошла в первый класс, то только из нашего 
дома первоклассников было 11 человек! — рас-
сказывает Наталья Колокольникова. — Нас, 
школьников со всего двора, собрали, выстрои-
ли вот здесь, поздравили — для меня это был 
очень важный день! И фотографии сохранились 
— там все наши ребята, от первого до старших 
классов. Мы жили очень дружно! В этом дворе 
мы играли, бегали: здесь у нас стояла беседка, 
где старшие нам рассказывали о каких-то таких 
вещах, о которых мы, маленькие дети, еще 
и не подозревали. Всей гурьбой мы запросто 
ходили к соседям Райхбаумам «на телевизор» 
— всем было интересно смотреть на это чудо! 
Позже у других соседей — Аникиных — появил-
ся магнитофон, и это тоже нас всех впечатляло. 

Какой у вас дом? Сколько ему лет? Ча-
сто общаетесь с соседями, знаете ли 
их судьбы? На все эти вопросы могут 

легко ответить жители дома № 48 на улице 
5-й Армии — здесь в почете знание исто-
рии дома и его жителей, соседи знакомы 
лично и регулярно устраивают совместные 
вечера. А на днях красивый желтый дом 
с лепниной отметил 90-летие в кругу своих 
жильцов, друзей и соседей. На празднике 
в честь юбилея побывала и журналист «Ир-
кутска».

Какой же юбилей дома без праздничного застолья? Здесь всем рады, здесь всем хватит ме-
ста. «Атмосфера, в который мы живем здесь, такая, что даже при необходимости смены места 
жительства никто не хочет уезжать, — говорят жильцы дома № 48 на улице 5-й Армии. — А мы 
всех помним и стараемся поддерживать связь!»

Хозяйка праздни-
ка, председатель 
совета дома Елена 
Якимова встречает 
гостя — Юрия Алек-
сандровича Шку-
ропата, почетного 
гражданина Ир-
кутска и Иркутской 
области, заслу-
женного строителя 
РСФСР, почетного 
строителя России, 
президента Союза 
строителей Иркут-
ской области. Вме-
сте с ним на празд-
нике побывал 
и приветствовал 
гостей Владимир 
Иванович Потапов, 
почетный граж-
данин Иркутской 
области, предсе-
датель Иркутского 
облисполкома, ге-
неральный дирек-
тор «Лензолота»

Этот дом на улице 5-й Армии, 48 был сдан в 1933 году — почти 20 лет он простоял совсем в другом 
виде: был чуть ниже, чуть короче и обладал признаками конструктивистского стиля архитектуры. 
В 1951-м его дополнили еще одним подъездом; над центральной частью дома надстроили четвертый 
этаж и украсили лепниной, придав строению черты сталинского ампира. Многие квартиры в доме 
были коммунальными, хоть и жила здесь с самого основания интеллектуальная элита НИИ «Гинзоло-
то» (позднее преобразованного в Иргиредмет)

Окончание на стр. 14
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ЭХ… ПОСЛЕДНЯЯ НЕДЕЛЯ КАНИКУЛ!
Но есть и хорошие новости: школы Иркутска готовы к 1 сентября

—  Безопасности школ и детских садов сегодня 
уделяется повышенное внимание. Как в нашем го-
роде решаются вопросы с охраной образователь-
ных учреждений?
—  Вопросы безопасности традиционно в приоритете го-

родских властей. На проведение антитеррористических ме-
роприятий в этом году выделено 8 миллионов рублей: они 
включают модернизацию систем видеонаблюдения, установ-
ку турникетов, систем контроля управления доступом, стаци-
онарных кнопок сигнализации.
Дополнительной возможностью для наших учреждений 

стало также участие в инициативных проектах. Восемь из них 
по этим программам получили более 10 миллионов рублей. 
По проекту «Народные инициативы», в котором приняли 
участие 11 образовательных учреждений, было привлечено 
из областного и местного бюджетов 19 миллионов рублей. 
По этим программам обустроили спортивные и игровые пло-
щадки, приобрели необходимое оборудование.
—  Родители активно участвуют в жизни школ, 

какую помощь они оказывают при подготовке 
к учебному году?
—  Представить работу школы без участия родителей се-

годня невозможно. В каждом учреждении города созданы 
коллегиальные органы управления — родительские коми-
теты, советы родителей, советы отцов. Мнение родителей 
для нас очень важно, мы обсуждаем с ними самые разные 
вопросы на собраниях, на открытых дискуссионных пло-
щадках в течение всего года. Нас очень интересует мнение 
родителей, их критические замечания, мы их учитываем при 
принятии управленческих решений. Такое общение снимает 
напряжение и позволяет совместно решать задачи. Сегодня 
родители — это полноценные участники образовательного 
процесса.
—  В городе начато строительство школы 

на улице Ярославского в микрорайоне Ново-Ленино 
на 1550 мест. По подобному проекту будут возве-
дены школы в микрорайонах «Союз» и Нижняя Ли-
сиха. Мэр Иркутска постоянно контролирует ход 
работ на стройплощадках. Насколько, по вашему 
мнению, глава города погружен в проблемы школь-
ного образования?
—  Руслан Николаевич очень хорошо знает, чем живет сегод-

ня система образования, что волнует педагогов, каковы чаяния 
родителей, что интересует современных детей. Он не пропу-
скает ни одного образовательного события, активно участвует 
в наших дискуссионных площадках. И конечно, мы постоянно 
совместно выезжаем на объекты строительства — в школы, 
детские сады. Детально прорабатываем актуальную проблема-
тику, и Руслан Николаевич привлекает всевозможные ресурсы 
для эффективной работы. Инфраструктура современной шко-
лы сегодня требует повышенного внимания от руководителя, 
от управленческой команды и, конечно, на всех уровнях требует 
профессионализма. Командная работа мэрии и депутатского 
корпуса отвечает этим требованиям в полной мере.
—  Одна из актуальных городских проблем — до-

ступность мест в детских садах. Как у нас сейчас 
с этим обстоят дела?
—  На сегодняшний день для детей от полутора 

до трех лет доступность составляет 82 процента. 
Для детей от трех до семи лет — 99 процентов. Не-
смотря на то что эта проблема остается острой 
для города Иркутска, охват детей дошкольным 
образованием увеличивается. Это приоритетное 
направление в нашей работе. В конце августа мы 
завершаем процедуру основного комплектования 
детских садов на 2023–2024 год. И прогнозируем, 
что при имеющемся актуальном спросе мы смо-
жем предложить свободные места всем желающим, 
которые зарегистрированы у нас в автоматической 
системе.
Этот учебный год ознаменовался открытием двух дет-

ских садов, которые стали структурными подразделениями 
общеобразовательных школ. В таких детсадах при переходе 
из дошкольного уровня в первый класс ребенок значитель-
но быстрее адаптируется. Примеры таких комплексов — это 
детский сад «Лисенок» и школа № 33 в микрорайоне Лесном 
и детсад «Мамонтенок», который находится рядом со шко-
лой № 69 в Ново-Ленино. Эти детские сады полностью соот-
ветствуют всем требованиям, которые предъявляются к со-
временным дошкольным учреждениям. Очень продуманно 
все распланировано, в группах комфортно, безопасно, рабо-
тают профессиональные педагоги.
—  Департамент образования, проводя анализ 

проблем образовательной системы, на чем особен-
но заостряет сегодня внимание?
—  Главная проблема сегодня — переполненность школ. Осо-

бенно остро она стоит там, где идет активная жилая застройка. 
Один из вариантов решения уже найден — это возведение при-
строев. В прошлом году мы ввели в строй дополнительный кор-
пус школы № 14. Завершается блок к школе № 57, к концу года 
будет введен в эксплуатацию корпус школы № 53. Продолжает-
ся строительство пристроя к школе № 75. Речь в данном случае 

идет о полноценных школьных корпусах, рассчитанных на 500 
учеников, где имеются и пищеблок, и медкабинет, и аудитор-
ный фонд, актовый и спортивный залы. Это решение позволяет 
разгрузить основное здание.
Вторая важная проблема — нехватка педагогических ка-

дров. Решается она комплексно. На базе четырех школ мы 
два года назад открыли педагогические классы. В прошлом 
году был первый выпуск. Есть ребята, которые дальше пош-
ли учиться на факультеты психологии, социальных наук, 
филологии и в дальнейшем могут прийти работать в школы.
Нам очень важно, чтобы в учебных учреждениях закре-

плялись молодые специалисты. Мы заключили соглашение 
о сотрудничестве с Иркутским региональным колледжем, 

с педагогическим институтом Иркутского государ-
ственного университета о прохождении студен-
тами практики в наших школах.

Хороший стимул для профессиональ-
ного роста — конкурсы профмастерства. 
Признанием значимости педагогическо-
го труда в нашем городе стало вручение 
ключей от квартиры лучшему учителю 
и автомобиля — лучшему воспитателю. 
Таких прецедентов в России больше нет. 
Это стало возможным благодаря инициа-
тиве мэра Руслана Болотова.
Наши учителя активно участвуют во все-

российских образовательных событиях. 
В этом году впервые будет проходить конкурс 

«Лучшая педагогическая династия». В нем примут 
участие педагог гимназии № 44 Алина Вадимовна Шерсте-
никина и учителя школы № 19 Ирина Владимировна Щер-
бак и Елена Александровна Нечепуренко.
—  Что вы пожелаете нашим педагогам и школь-

никам накануне Дня знаний — 1 сентября?
—  Нашим дорогим ученикам мне хочется пожелать усер-

дия и целеустремленности, не пасовать перед трудностями. 
Понимать, что каждая трудность, каждое испытание прокла-
дывают путь к успеху, путь к победе.
Родителям — взаимопонимания со своими детьми, слы-

шать детей, чувствовать их, почаще вспоминать себя детьми. 
Родитель зачатую предъявляет к ребенку завышенные требо-
вания и торопит время. А у каждого своя траектория разви-
тия, своя минута славы, когда человек может реализоваться.
Учителям хочу пожелать смелых планов, творческих побед 

и общих проектов со своими учениками. Там, где слаженная 
команда, где тесный союз — там однозначно успех.
Алексей Буренин, с использованием подкастов irkutskinform.ru

Фото Андрея Федорова и пресс-службы администрации 
Иркутска

Окончание. Начало на стр. 2

Меры 
поддержки 

молодых педа-
гогов в Иркутске — 

100 тысяч рублей подъ-
емных, надбавка 30% 
процентов к зарплате, 
каждый месяц — ком-
пенсация на аренду 

жилья  
(15 тысяч ру-

блей).

Вот такие продуманные детали интерьера можно 
обнаружить в иркутских школах. На фото: лестница 
МБОУ «СОШ № 35» в микрорайоне Первомайском. 
Хочешь не хочешь, а таблицу умножения вызубришь, 
шагая по этим ступеням. Разглядывая этот снимок, мы 
в редакции «Иркутска» немедленно начали фантази-
ровать: а можно ли так изучать стихи? Представляете, 
идешь и чеканишь: «Пусть, оскалясь короной! Вздыма-
ет британский лев вой! Коммуне не быть покоренной! 
Левой! Левой! Левой!»

РАБОТАЮТ ТАК, 
ЧТО ИСКРЫ 

ЛЕТЯТ
В центре города 

меняют трамвайные 
рельсы

Новые трамвайные пути 
укладывают на улицах 
Ленина и Горького: 

к концу сентября нужно заме-
нить 325 метров. Работы прово-
дят ночью, когда прекращено 
движение трамваев и на цен-
тральных улицах мало машин.

—  На стыках рельсы нагревают 
до температуры 800 градусов, потом 
поджигают алюминотермитную смесь. 
Ее заливают, металл смешивается, 
и образуется единое целое. Затем про-
водим шлифовку. Стык — самое уяз-
вимое место пути. Если он незаметен, 
то колеса идут бесшумно, нет просадок, 
— рассказал бригадир подрядной орга-
низации Юрий Дергачев. — Алюмино-
термитная сварка очень востребована. 
До приезда в Иркутск наша бригада 
работала в Екатеринбурге, Челябин-
ске, Санкт-Петербурге. Затем поедем 
в Улан-Удэ и Нижний Новгород.
По словам директора «Иркутскгор-

транса» Сергея Майока, горожане 
неоднократно жаловались на шум, 
создаваемый вагонами на этом участ-
ке. «Работы, которые сейчас прово-
дим, позволят решить эту проблему, 
— объясняет Сергей Игоревич. — 
Весной будет понятно, как рельсош-
пальная решетка выдержала холода 
и перепады температур. Если алю-
минотермитная технология хорошо 
себя зарекомендует в наших услови-
ях, то ее будут учитывать в проектах 
по ремонту трамвайных путей».
—  Обновление транспортной 

инфраструктуры — одно из при-
оритетных направлений работы 
администрации. В этом году по на-
циональному проекту «Безопасные 
качественные дороги» выполняем 
комплексный ремонт улицы Те-
решковой на участке от Челнокова 
до Лермонтова, меняем там 650 ме-
тров трамвайных путей. Также при-
ступили к работам в центре города. 
Задействована подрядная организа-
ция из Екатеринбурга. Специалисты 
используют метод алюминотермит-
ной сварки. Технология позволяет 
при высоких температурах соеди-
нить рельсы так, чтобы не было шва 
на стыках. Это поможет убрать стук, 
который сейчас мы слышим при дви-
жении транспорта, — прокомменти-
ровал мэр Иркутска Руслан Болотов.

Семен Рахвалов
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Главный результат, которого 
ждет город от замены трамвай-
ных рельсов на улицах Ленина 
и Горького, — шумопонижение. 
Для этого даже пригласили 
специалистов из Екатеринбурга, 
владеющих методом алюмино-
термитной сварки: она соединяет 
рельсы без шва на стыках. 
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ПРОВЕРИЛИ РЕМОНТ 
СИЛЬНЫМ ДОЖДЕМ

Минувшие ливни показали: 
благоустройство в избирательном 

округе № 10 сделали на отлично

Какие-то проекты уже завер-
шены подрядной организацией, 
и качество их выполнения прошло 
испытания ливневыми дождями, 
которые на прошлой неделе слу-
чились в Иркутске.
Так, на улице Трилиссера 

на участке от улицы Партизан-
ской до улицы Карла Либкнехта 
и от до улицы Трилиссера, 85 
до улицы Депутатской отремон-
тировали тротуар, который ранее 
находился в плохом состоянии. 
Остался только еще один неболь-
шой участок, требующий ремонта, 
его проведут в следующем году.
—  Тротуар прошел проверку 

плохой погодой — шел дождь, 
но здесь ни одной лужи. Весь 
участок ровный и красивый. 
По вечерам по нему гуляет мно-
го жителей, особенно пожилых 
людей и женщин с колясками. 
По их просьбам мы еще установим 
в этом месте две скамейки, — рас-
сказал Максим Булдаков.
Закончились работы по благо-

устройству двора возле дома 
№ 151 на улице Карла Либкнех-
та. Там снесли старый тополь, 
сделали обрезку деревьев, обно-
вили проезжую часть, провели 
разуклон дороги и оборудовали 
парковку. Работы провели за счет 
«депутатского фонда», сформиро-
ванного из муниципального бюд-
жета. Кроме того, жители домов 
помогают озеленять двор — они 
высаживают цветы и кустарники 
возле подъездов.

—  По национальному про-
екту «Безопасные качественные 
дороги» выполнен ремонт улицы 
Трилиссера от дома № 85 до ули-
цы Аэрофлотской. Там не только 
уложили новый асфальт, но и обо-
рудовали тротуар с двух сторон, 
высадили газон. Это радует 
жителей, — отметил Максим 
Владимирович. — Также проведе-
но благоустройство придомовой 
территории на ул. Трудовой, 58. 
Там заасфальтировали проезд, 
обустроили тротуары, установили 
вазоны для зеленых насаждений.
Как отметил Максим Булдаков, 

во время строительства пешеход-
ной дорожки по настоятельной 
просьбе жителей обошли все 
деревья, кустарники, чтобы они 
не попали под снос.
Еще идет обустройство тротуара 

у дома № 55 на улице Трудовой. 
Асфальтированной дорожки здесь 
изначально вообще не было.
—  В следующем году мы пла-

нируем отремонтировать улицу 
Трудовую на участке от улицы 
Пискунова до улицы 4-й Со-
ветской с организацией лотка 
ливневой канализации и полной 
заменой асфальта. То есть вы-
полнить ремонт таким образом, 
что потоки воды, которые сегодня 
идут по этой улице, будут стекать 
в ливневую канализацию, которая 
пройдет по всей протяженности 
этого участка, — рассказал депу-
тат.
Также почти завершили работы 

на улице Карла Либкнехта, 150. 
Благодаря создавшейся экономии 
средств в прошлом году вдоль 
дома начали обустраивать тро-
туар, в этом году его завершили 
и привезли вазоны для цветов, ко-
торые осталось лишь установить. 
Ранее была благоустроена терри-
тория между домом № 154 и до-
мом № 152. Там год назад расши-
рили проезд, заасфальтировали 
дорогу. Обустроили спортивную 
площадку, которая востребована 
у местных жителей, в особенности 
у старшего поколения.

В избирательный округ 
№ 10 входит часть домов 
на улицах Александра 

Невского, Горной, Депутатской, 
Красноказачьей, Лопатина, 
Подгорной, Трудовой, Трилис-
сера и других. О том, какие 
работы проходили по благо-
устройству на этой территории, 
депутат Максим Булдаков рас-
сказал «Иркутску».

На фото — депутат городской думы Максим Булдаков вместе с жителем од-
ного из домов на улице Трудовой. Горожанин периодически приходит на эту 
спортивную площадку, которую благоустроили ранее. Он не только занима-
ется там физкультурой, но и следит за ее содержанием. И при возникновении 
какой-либо проблемы иркутянин сразу же обращается к Максиму Владими-
ровичу

С ЛЕГКИМ ПАРОМ, НОВО-ЛЕНИНО!
Общественную баню реконструируют в этом 

микрорайоне

В 2022 году по требованию 
Роспотребнадзора закры-
ли общественную баню, 

расположенную на улице Розы 
Люксембург, 64а. Однако у мест-
ных жителей она пользовалась 
популярностью, и они обраща-
лись к депутатам думы Иркутска 
с просьбой помочь ее сохранить. 
Совместно с администраци-
ей города депутаты решили 
передать объект в концессию. 
На конкурсной основе опреде-
лили нового владельца бани, 
и он, получив доступ к зданию, 
немедленно приступил к рабо-
там. Депутаты городской думы 
выехали на место и оценили на-
чало ремонта.

Как отметил представитель подряд-
ной организации, планируется не про-
сто провести капитальный ремонт, 
а изменить концепцию бани. Там по-
мимо саун и моечных отделений доба-
вят разнообразные банные церемонии, 
SPA-услуги, оздоровительный массаж 
и откроют на третьем этаже кафе. Объ-
ект должен быть готов через пять ме-
сяцев. Пропускная способность всего 
банного комплекса будет, предположи-
тельно, 350 человек в день.
—  Эта общественная баня важна 

для местных жителей. Потому что 
здесь очень большой частный сектор, 
и не у каждого жителя в доме есть горя-

чая вода. Поэтому иркутяне могли це-
лыми семьями приходить сюда и устра-
ивать банный день, — рассказал депутат 
городской думы, председатель постоян-
ной комиссии по ЖКХ и благоустрой-
ству Александр Квасов. — Этот объект 
нужен микрорайону Ново-Ленино. Он 
был востребован у жителей, и они уже 
ждут скорейшего открытия бани в об-
новленном виде.
Кроме того, специалисты проработа-

ют механизм предоставления льгот для 
отдельных категорий граждан и воз-
можность оказания парикмахерских 
услуг. Также планируется оборудовать 
рядом со зданием ремесленный рынок, 
где будут продаваться веники, травы, 
мыло ручной работы. И конечно же, 
приведут в порядок парковочные места.

СТРОИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН  
ПО ВСЕМУ ГОРОДУ

Депутаты городской думы поделились 
новостями о благоустройстве на территории 

своих избирательных округов

Строительный сезон в самом 
разгаре, поэтому во всех 
уголках Иркутска проходят 

различные виды работ — благо-
устройство территорий, ремонт 
дорог, социальных учреждений, 
строительство новых объектов. 
О том, что нового появилось в из-
бирательных округах, рассказа-
ли депутаты думы Иркутска.

Так, на территории избирательного 
округа № 21 вице-спикера Юрия Коре-
нева закончились работы по установке 
оборудования для фонтана в микро-
районе Топкинском и идет подготовка 
к проведению благоустройства пло-
щади между домом № 44 и магазином 
«Удача». Работа идет в рамках фе-
дерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды».
—  Планируется забетонировать 

часть площади и уложить тротуар-
ную плитку. Также представители 
Байкальской энергетической компа-
нии сообщили, что перекладка труб 
от дома № 48 до магазина уже завер-
шена и сейчас реконструкция тепло-
трассы проводится вдоль остановки, 
— рассказал Юрий Диомидович. 
— После этого будет проведено благо-
устройство с асфальтированием тро-
туара, восстановлением тротуарной 
плитки, подпорных стен и переносом 
опоры освещения с площади «Куб».
В избирательном округе № 33, как 

рассказал депутат Ростислав Белых, 
уже выполнили работы по ремонту 
дворовой территории в микрорайоне 

Радужном у домов № 71, 72, 73. Благо-
устройство проходило за счет «депу-
татского фонда», сформированного 
из городского бюджета. Там заменили 
дорожное покрытие, обустроили тро-
туар и пандус для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья.
В избирательном округе № 11 бла-

гоустроили придомовую территорию 
у домов № 109 и № 109а на ул. Пар-
тизанской. Депутат Андрей Стрель-
цов отмечает, что жители остались 
довольны.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива Юрия Коренева

Многие жители частного сектора 
микрорайона Ново-Ленино ходили 
в эту баню на улице Розы Люксем-
бург, потому что у них в неблаго-
устроенных домах нет своей. Кроме 
того, здесь предоставляли льготные 
условия посещения — все понима-
ли, насколько это важно жителям

Депутат Юрий Коренев регулярно 
проводит выездные совещания 
и встречи с избирателями по во-
просам благоустройства на тер-
ритории своего избирательного 
округа. На фото — одна из таких 
встреч: сотрудник подрядной 
организации рассказывает, что 
работы по устройству фонтана 
в микрорайоне Топкинском плани-
руется завершить до 10 сентября, 
а по реконструкции теплотрассы 
и восстановлению нарушенного 
благоустройства — до 15 октября
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ПРИШЕЛ СОЛДАТ С ФРОНТА
Иркутянин Василий рассказал, как воюет по контракту  

в зоне СВО и почему принял такое решение

Позывной Егерь Василий вы-
брал не просто так — с детства 
хотел жить в тайге и охранять 
природу от браконьеров. Жизнь 
сложилась немного иначе — Ва-
силий окончил ИРНИТУ и по-
лучил специальность инжене-
ра-механика. Уже 30 лет вместе 
с женой владеет бизнесом — об-
служивает один из автобусных 
маршрутов Иркутска. Сейчас 
Василий уже бывалый охотник, 
с жизнью тайги знаком не пона-
слышке и даже поступил в Иркут-
ский государственный аграрный 
университет на специальность 
«Охотовед-биолог». В следующем 
году боец СВО будет защищать 
диплом! Казалось бы: есть свой 
бизнес, на подходе новая про-
фессии, семья, в которой они с су-
пругой вырастили двух дочерей, 
а сейчас помогают воспитывать 
двух внуков — как же он решил 
все это оставить и отправиться 
на фронт?

— Отсиживаться дома я не мог 
— у нас четыре члена семьи 
ушли добровольцами на СВО: 
два племянника и два моих зятя. 
А у меня внук Макар — кадет, 
окончил первый курс, мне нуж-
но ему пример подавать, — рас-
сказывает Василий журналисту 
«Иркутска». — Ну а самое глав-
ное — я четко понимаю: если 
националистов не остановить 
на Украине, они придут сюда. 
И чтобы этого не допустить, муж-
чинам нужно идти на защиту 
интересов нашей страны. Это 
наш долг, ведь против нас — де-
сятки стран НАТО! И мы обязаны 
остановить их там. А с бизнесом 
и моя жена здесь прекрасно сама 
справляется.

Во время срочной службы 
с 1985 по 1987 год Василий писал 
рапорты, чтобы попасть в Афга-
нистан. Но тогда его направили 
служить на границу с Китаем 
на Хасане: наш герой был ко-
мандиром машины БТР в составе 
мотострелкового полка. После 
армии поступил в Рязанское 
гвардейское высшее воздушно-
десантное командное училище 
имени генерала армии В. Ф. Мар-
гелова, но потом в силу обстоя-
тельств решил вернуться в Ир-
кутск. Видимо, с тех пор желание 
защищать Родину в рядах воору-
женных сил все же осталось.

И именно поэтому Василий от-
правился добровольцем на СВО 
в апреле, около двух месяцев 
провел на передовой в составе 
Новочеркасской мотострелковой 
бригады. О своем участии в бое-
вых действиях рассказывает ла-
конично. Его подразделение за-
нимало позицию по центру — для 
того, чтобы в случае необходимо-
сти отразить наступление пехоты 
ВСУ. С обоих флангов располага-
лась артиллерия, которая и зани-
малась ведением основных бое-
вых действий, и танковые войска.

По словам Василия, война 
сейчас в основном ведется 
именно артиллерийским огнем. 
Врукопашную со стрелковым 
оружием, как во время Великой 
Отечественной войны, никто 
не идет, только в единичных 
случаях. К счастью, пока он во-
евал, никто из товарищей не по-
гиб, были только раненые под 
артобстрелом.

Сейчас на направлении Сва-
тово — Кременная российские 
войска перешли в наступление. 
И подразделение «Барс-15», в ко-
тором воевал Василий, занимает 
новые позиции, для этого нужны 
стройматериалы и инструмен-
ты, чтобы окопаться и укрыться 
от вражеских дронов.

— Основная проблема для бой-
цов на передовой сейчас — это 
подвоз воды, — рассказывает 

Василий. — Наш бронированный 
КАМАЗ, который перевозил воду, 
подорвали. А местность там та-
кая, что рек нет, в населенных 
пунктах водоснабжение отсут-
ствует. Мы столкнулись с тем, что 
в деревнях даже бань нет, непо-
нятно, как там местное население 
живет?

Сразу по возвращении домой 
в Иркутск Василий, который 
отлично знает, что нужно его 
боевым товарищам, обратился 
к своему духовнику, настоятелю 
Казанского храма отцу Сергию. 
И служитель церкви бросил клич 
о сборе помощи для подразде-
ления своего прихожанина (оно 
носит название «Барс-15»).

Благодаря поддержке мэра Ир-
кутска Руслана Болотова, губер-
натора региона Игоря Кобзева, 
регионального отделения Обще-
российского народного фрон-
та, благотворительного фонда 
«Звезда», организации «Золотые 
руки ангела», благотворитель-
ного фонда «Любимый город», 
МУП «Иркутскавтотранс», по-
мощи частных перевозчиков 
Иркутска и простых горожан уда-
лось собрать гуманитарный груз. 
В него даже вошла мобильная 
баня, ее покупку оплатили мать 
и сын — Татьяна и Александр 
из Усть-Кута. Из Нижнеудинска 
пришел «Урал» (его пожертвовал 

индивидуальный предпринима-
тель Валерий Заречный).

Этот автомобиль с гуманитар-
ным грузом уже отправлен во-
енным бортом с аэродрома авиа-
базы «Белая» до Ростова. А там 
его встретил Василий, который 
прибыл на место заранее, и сво-
им ходом пригнал на новое место 
дислокации своего подразделе-
ния. Машину оснастили специ-
альной экипировкой, в специаль-
ных кубах на нем будут подвозить 
воду для питья и помывки наших 
бойцов, для этого и нужна была 
мобильная баня.

— Главное, что могу сказать… 
В чем я абсолютно уверен — бое-
вой дух у наших ребят отличный, 
— убежден Василий. — Конечно, 
денежное довольствие у нас от-
личное — от 215 тысяч рублей 
в месяц, и от всех штрафов и кре-
дитных обязательств бойцы ос-
вобождены. Но мои товарищи 
— настоящие патриоты, и именно 
это для них главное — желание 
остановить врага, не дать ему 
продвинуться в Россию. А мо-
лодежь вообще очень заряжена, 
рвется в бой. Если будет приказ, 
они и до Киева за две недели 
дойдут, такой сейчас в наших во-
йсках настрой.

Ольга Королева
Фото из архива героя публикации 

и автора

Василий с позывным 
Егерь ушел в зону СВО 
добровольцем ми-

нувшей весной. Несколько 
месяцев он провел на пере-
довой и вынужден был вер-
нуться домой из-за болезни. 
Но сдаваться не собирается: 
как только здоровье пошло 
на поправку, воин решил 
снова вернуться к боевым 
товарищам в свое подраз-
деление — и не с пустыми 
руками. Василий приго-
нит в зону СВО автомобиль 
«Урал» с мобильной баней! 
Он уже подписал контракт 
еще на полгода.

Позывной Егерь в минуты отдыха в зоне специальной военной 
операции. Где-то за кадром — боевые товарищи. Репортеры «Ир-
кутска» уже не раз общались с бойцами СВО, и главное, что их объ-
единяет — чтимое боевое братство. И еще. Все, кто был на передо-
вой, говорят, что снова рвутся туда — «помогать братьям», потому 
что стали друг другу второй семьей

Во время отпуска Василий нашел время, 
чтобы побывать в редакции «Иркутска». 
Боец Егерь рассказал нам, что перед 
уходом на фронт оставил успешный 
автотранспортный бизнес, жену, двух 
дочерей и двух внуков. Главное, почему 
он это сделал — уверен, что врага лучше 
остановить на Украине и не допустить его 
продвижения в Россию.

«ПОТОМУ ЧТО ОНИ —  
НАСТОЯЩИЕ МУЖИКИ»

О том, как городская власть поддерживает иркутян в Донбассе, 
рассказывает первый заместитель мэра Андрей Южаков

—  Андрей Владимирович, вы не раз 
бывали в Донбассе, сопровождая гу-
манитарные грузы и технику из Ир-
кутска. Расскажите о людях из на-
шего города, которые участвуют 
в СВО. Почему иркутяне заключают 
контракты и уходят на фронт?

— Потому что они — настоящие мужики. 
Потому что считают, что надо защищать 
Родину, когда наступают тяжелые моменты. 
Потому что поддерживают политику нашего 
государства и президента. Потому что счита-
ют, что несправедливость, которая на протя-
жении многих лет происходила в Донбассе 
со стороны политического режима Украины, 
должна быть устранена. И поэтому люди 
идут, подписывают контракты и выполняют 
боевые задачи.
—  Как встречают бойцы СВО по-

мощь, которую вы доставляете им 
из родных мест? Что говорят, о чем 
спрашивают?

— Я был в Луганске, на линии боевого 
соприкосновения в Кременной, в городе-
побратиме Иркутской области — Кировске. 
Практически со всеми мобилизованными 
мы общались с момента призыва, когда они 
дислоцировались и в Юрге, и в Новосибир-
ске. Мы туда приезжали, сопровождали 
гуманитарные грузы. Тогда, по сути, все 
приходилось решать с колес, было немало 
сложных моментов, но мы достаточно бы-
стро смогли наладить контакт. Мэр Иркут-
ска Руслан Болотов сразу же поставил задачу 

максимально активизировать все ресурсы, 
чтобы оказывать помощь нашим мобилизо-
ванным. Поэтому, когда мы приезжали с гу-
манитарным грузом в части, которые были 
дислоцированы в зоне проведения специ-
альной военной операции, уже было много 
знакомых. По сути, мы привозили то, что 
необходимо бойцам, по их заявкам.

Встречали, конечно, всегда с радостью. 
Ребята нам рассказывали, как воюют, мы 
им — о том, как город помогает их семьям 
и ждет их возвращения. Я отметил такой 
момент, который для меня был немного 
шокирующим. Я почему-то думал, что для 
взрослых мужиков детские рисунки и пись-
ма (их часто отправляют с гуманитарным 
грузом. — Прим. авт.) — это как-то сенти-
ментально и, пожалуй, бойцам не очень 
интересно. Но когда мы приехали в одно 
из расположений, я увидел там на стене 
рисунки детей и письма, зачитанные 
чуть ли не до дыр! Безусловно, эта 
частичка домашнего тепла на-
шим ребятам нужна. Поэтому, 
когда вернулись в Иркутск, 
стали активнее привлекать 
школьников к этой рабо-
те. Ребята приняли участие 
во всероссийской акции 
«Письмо солдату»; кроме того, 
была устроена выставка в скве-
ре Кирова «Весточка с фронта», 
которая рассказывает горожанам 
о том, как обстоят дела на передовой 
(совместно с коллегами из агентства IRK.RU, 
при поддержке компании РТ-НЭО. — Прим. 
авт.). Этот обмен эмоциями не менее важен, 
чем сбор гуманитарной помощи.
—  Как вы решаете, что именно не-

обходимо отправить иркутским во-
еннослужащим на СВО?

— Есть два направления. Первое: как 
я уже говорил, у нас есть контакты с пере-
довой, откуда приходят заявки о том, что 
необходимо. Второе: обмениваемся инфор-
мацией с ребятами, которые приезжают 
в Иркутск в отпуск или на лечение. После 
этого идет формирование груза, конвоя, 
который направляется в Луганскую и До-
нецкую республики. Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев на высшем уровне 
организовал эту работу. В ней активно 
участвуют мэры муниципалитетов, обще-
ственники. Особые слова благодарности 
— Михаилу Кудрявцеву, Якову Миндрулеву, 
иркутянам-активистам Общероссийского 
народного фронта. Эта работа ведется си-
стемно и не останавливается ни на минуту. 
Идет сбор средств на беспилотники, тепло-

визоры, автотехнику, приборы ночного ви-
дения и многое другое.
—  Чем может помочь нашим зем-

лякам в зоне СВО обычный горожа-
нин, не предприниматель, не руково-
дитель предприятия?

— В Иркутске работают несколько пун-
ктов сбора гуманитарной помощи — на ули-
це Франк-Каменецкого, 22, на Центральном 
рынке и на Российской, 20. Также создан 
фонд «Любимый город», который объединя-
ет всех, кто занимается благотворительной 
помощью бойцам СВО. Находится он на ули-
це Партизанской, 75, телефон — 92–00–00.

В начале мобилизации у наших воинов 
была потребность в предметах первой не-
обходимости, сейчас она отпала. Сейчас 
нужны высокотехнологичное оборудование 
и маскировочные сетки. Со стороны адми-
нистрации мы оказываем помощь тем, кто 

участвует в сборе средств и в изготовле-
нии маскировочных сетей, в част-

ности, предоставляем помещения 
и материалы. К нам с вопросом 
«Чем мы можем помочь?» не-
редко приходят предприни-
матели. Многие из них также 
по заявкам приобретают вещи, 
необходимые нашим бойцам. 

Прямо сейчас мы готовим груз, 
который уйдет в Донбасс в начале 

сентября.
—  Андрей Владимирович, 

расскажите, как администрация 
Иркутска поддерживает семьи бой-
цов СВО и в чем они больше всего 
нуждаются.

— У нас налажен контакт со всеми семья-
ми: не только мобилизованных, но и добро-
вольцев, и контрактников. Введен ряд мер 
социальной поддержки семей, как на фе-
деральном, так и на региональном и на му-
ниципальном уровнях. Где-то необходим 
ремонт в жилье, где-то нужно ребенка 
устроить в детский садик, большой запрос 
на помощь в обеспечении дровами, на бес-
платное питание детей в школах и многое 
другое.
—  Вы сказали, что побывали в го-

роде Кировске Луганской Народной 
Республики, над которым шефству-
ет Иркутская область. Какая по-
мощь оказана его жителям?

— Главная проблема Кировска — отсут-
ствие водоснабжения. Там за сутки питьевая 
вода подается в течение часа-двух. Губерна-
тор региона Игорь Кобзев поставил задачу 
организовать помощь в восстановлении 
водоснабжения. Пять сотрудников МУП 

«Водоканал» из Иркутска были направлены 
в Кировск в командировку, где проводят ре-
монт трубопровода. Эта работа должна быть 
закончена до конца 2023 года. В принципе, 
вся городская инфраструктура Кировска 
нуждается в обновлении, и мы будем про-
должать эту работу.
—  Андрей Владимирович, пару не-

дель назад в городе начали работу 
шесть мобильных информацион-
ных пунктов, где можно узнать все 
о службе по контракту…

— Да. Они стали частью отлаженной 
системы по информированию горожан 
о выплатах, льготах, о помощи семьям 
и контрактной службе. Там работают наши 
ветераны боевых действий, которые были 
в горячих точках, участвовали в СВО, ребята 
из центра «Патриот», активисты волонтер-
ских молодежных организаций — «Движение 
первых», «Юнармия». Для них это не работа, 
а миссия по сохранению нашей Родины, на-
шей идентичности. Показательно, что горо-
жане подходят, интересуются, эмоционально 
откликаются, потому что в таком подходе 
нет формализма, а есть настоящий мужской 
разговор. Количество желающих на пунктах 
отбора у нас увеличивается. И я бы хотел по-
благодарить наши ветеранские организации 
за активную помощь в этой работе. За одну 
неделю только информационных буклетов 
о службе по контракту было распространено 
более пяти тысяч.

По этому QR-коду можно легко и про-
сто сделать любое пожертвование 
на счет Благотворительного фонда 
поддержки общественно-патриотиче-
ских инициатив «Любимый город».  
Он находится в Иркутске на улице Пар-
тизанской, 75. Тел. 92–0000

Алексей Буренин, с использованием подкаста 
irkutskinform.ru

Фото из архива Андрея Южакова и пресс-
службы администрации Иркутска

Пока воины из Иркутска — 
и добровольцы, и мобили-
зованные, и те, кто выбрал 

службу по контракту — защищают 
интересы России в зоне специ-
альной военной операции, здесь, 
на родине, идет непрерывная 
работа по организации помощи 
бойцам. В прошлом номере «Ир-
кутска» мы рассказали читателям 
о работе Благотворительного фон-
да поддержки общественно-патри-
отических инициатив «Любимый 
город», созданного еще в марте 
по инициативе мэра Руслана 
Болотова. Сегодня в гостях у ре-
дакции еженедельника первый 
заместитель мэра Андрей Южа-
ков, и мы вновь говорим о бойцах 
специальной военной операции 
и о том, чем можем им помочь.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Новостью о возобновлении еди-
новременных денежных выплат 
для служащих по контракту поде-
лился в своем телеграм-канале 
губернатор региона. Это важная 
инициатива Игоря Ивановича 
Кобзева. Первым бойцам-кон-
трактникам из Иркутской обла-
сти уже направили по 200 тысяч 
рублей.
Напомню, что выплаты пред-
назначены военнослужащим, 
которые заключили контракт 
с Министерством обороны РФ 
и с 16 декабря 2022 года были 
включены в списки личного со-
става войсковой части.
Также Игорь Иванович поручил 
предоставлять эти выплаты без 
заявлений, что позволит бойцам 
получать деньги без лишних 
бумажных волокит. Списки 
на предоставление формируют 
военкоматы. Средства будут пе-
реводить по мере поступления 
от них информации.

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20-04-46. 

Горячая линия 
— 117.

Вот так вы-
глядит работа 
волонтеров 
мобильного 
информаци-
онного пункта 
по вопро-
сам о службе 
по контракту. 
Парни из цен-
тра «Патриот» 
объясняют 
всем интере-
сующимся, 
какие доку-
менты нужны 
для службы 
по контракту, 
сколько лет 
может быть со-
искателю, куда 
обратиться, 
если решение 
принято

На фото — первый 
заместитель мэра Ир-
кутска Андрей Южа-
ков во время майской 
командировки в зону 
СВО. «Передали бой-
цам адресные посыл-
ки, а также рисунки 
и письма от детей. 
И это, как мы уви-
дели там, на месте, 
очень важно для 
них. В одном из на-
селенных пунктов 
на передовой наши 
военнослужащие 
живут в разрушенном 
доме. И у них вся сте-
на увешана детски-
ми рисунками. Они 
говорят, что это дает 
им ощущение того, 
что близкие рядом, 
что о них думают, их 
ждут», — рассказал 
«Иркутску» Андрей 
Владимирович
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ЕСТЬ ИНИЦИАТИВА – ЕСТЬ РЕШЕНИЕ

ОБЛАСТЬ ПОМОЖЕТ 
САМЫМ АКТИВНЫМ
Народные инициативы начали 

поддерживать из бюджета Иркут-
ской области с 2011 года. В 2022 году 
новую форму взаимодействия под 
названием «Есть решение» предло-
жило региональное отделение «Еди-
ной России» совместно с правитель-
ством Иркутской области. Не так 
давно механизм был доработан, он 
стал более понятным и удобным для 
людей, а процедуру отбора сделали 
максимально прозрачной. В про-
шлом году Законодательное Со-
брание Иркутской области приняло 
специальный закон, в котором про-
писаны все тонкости этого процесса.
«Если люди качественно подгото-

вили проект, то нельзя обмануть их 
ожидания. Мы должны быть полно-
ценными партнерами гражданам, 
которые проявляют собственную 

инициативу», — говорила тогда 
председатель бюджетного комитета 
Законодательного Собрания Иркут-
ской области, заместитель секретаря 
регионального отделения партии 
«Единая Россия» по проектной рабо-
те Наталья Дикусарова.
Сейчас отбор проектов выглядит 

так. Выйти с предложением может 
либо инициативная группа мини-
мум из 10 человек старше 16 лет, 
либо староста сельского поселе-
ния, либо орган территориального 

общественного самоуправления 
(ТОС). В некоторых муниципаль-
ных округах, где районная или 
городская дума приняла такое 
решение, проявить инициативу 
могут юридические лица, то есть 
представители бизнеса. От муни-
ципалитетов с численностью на-
селения более 500 тысяч человек 
может быть принято до 40 проек-
тов, от городов или районов с чис-
ленностью от 150 тысяч до 500 ты-

сяч человек — по 20 проектов, 
от остальных — 15.
Отбор проходит в два этапа. 

На первом заявки оценивает рай-
онная или городская конкурсная 
комиссия, отбирает из них лучшие 
и отправляет на второй этап. Его про-
водит областная межведомственная 
комиссия, в которую входят пред-
ставители правительства и Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области. Они и определят победите-

Совсем недавно стартовал 
сбор предложений по ини-
циативным проектам, кото-

рые будут реализовываться в го-
родах и селах Иркутской области 
в 2024 году. Жители сами опреде-
лят, что им нужнее всего, и при 
поддержке областного бюджета 
их предложения могут стать ре-
альностью. Рассказываем о том, 
как это работает.

КАКИЕ ИНИЦИАТИВЫ МОЖНО ПРЕДЛОЖИТЬ НА КОНКУРС?
Правительство Иркутской области опреде-

лило приоритетные направления, по которым 
могут быть заявлены инициативные проекты. 
Среди них:
�  ремонт местных дорог, прокладка тротуаров и пе-
шеходных переходов и дорожек, оборудование 
остановок;

�  текущий ремонт муниципальных учреждений 
(школ, детских садов, спортивных сооружений, 
музыкальных школ и школ искусств и молодежных 
центров);

�  материально-техническое обеспечение муници-
пальных учреждений социальной сферы;

�  уличное освещение;
�  благоустройство садов, скверов, парков и других 
мест отдыха, памятников истории и культуры;

�  строительство детских и спортивных площадок, 
в том числе научных детских площадок;

�  проведение спортивных, образовательных, культур-
ных и молодежных мероприятий;

�  создание и обустройство экологических троп и ту-
ристических маршрутов;

�  создание инфраструктуры для культурно-массовых 
и спортивных мероприятий, в том числе ярмарок, 
выставок, концертов.

� На один проект из областного бюджета могут 
выделить до двух миллионов рублей. При этом 
не меньше 10% средств должны обеспечить сами 
инициаторы проекта. Это могут быть как собствен-
ные средства граждан, так и спонсорская помощь 
от неравнодушного бизнеса. Главное — чтобы об-
ластная власть видела: люди готовы реализовать 
свою инициативу не только на словах, но и принять 
непосредственное участие в осуществлении своих 
проектов, в том числе посредством трудового или 
имущественного участия.
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лей, которые получат финансирование 
из областного бюджета.
Муниципальные конкурсные 

комиссии осуществляют прием за-
явок от инициаторов до 11 сентября. 
До 3 октября должен закончиться от-
бор победителей первого этапа, до 13-
го числа муниципалитеты должны 
представить их проекты на второй, об-
ластной этап. До 17 ноября будет сфор-
мирован сводный перечень проектов 
и составлен их рейтинг. А к 18 декабря 
правительство области утвердит спи-
сок победителей. В этом году на ини-
циативные проекты бюджет Иркут-
ской области заложил 500 миллионов 
рублей.
Важно отметить, что одно из глав-

ных условий для воплощения иници-
аторами их идей — принадлежность 
используемых земельных участков 
или имущества к муниципальной 
собственности. Кроме того, стало воз-
можным реализовать свои проекты 
по благоустройству на земельных 
участках, принадлежащих собствен-
никам помещений многоквартирных 
домов. 

ИНИЦИАТИВЫ УЖЕ 
РАБОТАЮТ
Впервые по новым правилам конкурс 

инициативных проектов прошел в про-
шлом году. По его итогам победителя-
ми были признаны 406 проектов от 169 
муниципальных образований со всего 
региона. Их общая стоимость составила  
579 миллионов рублей, в том числе 499 
миллионов — из областного бюдже-
та, 80 миллионов — личные средства 
граждан, деньги из местных бюджетов 
и спонсорская помощь. Все эти проекты 
реализуются  в 2023 году.
Самыми предпочтительными для 

жителей Приангарья оказались про-
екты по благоустройству территорий 
(107), материально-техническому 
обеспечению учреждений социаль-
ной сферы (89), организации детских 
и спортивных площадок (73), ремонту 
дорог (52). Кроме того, среди инициа-
тивных проектов есть и предложения 
по, возможно, менее популярным, 
но не менее важным направлениям. 
Например, формирование инклю-
зивной инфраструктуры, проведение 
культурных, спортивных, образова-
тельных мероприятий, а также созда-
ние экологических троп.

Проекты инициативного финансирования уже работают 
и прекрасно зарекомендовали себя. Самое важное 
в них — это готовность властей прислушиваться 
к пожеланиям простых людей, та самая обратная связь 
с населением, которая стала важнейшей чертой в работе 
нынешнего руководства региона во главе с Губернатором 
Игорем Кобзевым. Скоро команда Кобзева — команда 
Приангарья — станет еще сильнее: меньше чем через 
месяц состоятся выборы депутатов Законодательного 
Собрания.

В Иркутской области уже второй 
десяток лет работает проект 
«Народные инициативы», который 

позволяет муниципалитетам решать 
приоритетные для жителей терри-
торий проблемы. За все это время уда-
лось реализовать более  17 тысяч ме-
роприятий, связанных с освещением, 
обеспечением питьевой водой, стро-
ительством новых детских и спор-
тивных площадок и многим другим. 
Инициативный проект — это еще одна 
возможность для муниципаль-
ных образований решить са-
мые насущные вопросы.

Игорь КОБЗЕВ,  губернатор Иркутской области
»

««

ПРОЕКТЫ-ПОБЕДИТЕЛИ
 � Среди проектов-победителей 
в Иркутске — освещение и архи-
тектурная подсветка нескольких 
скверов и зеленых зон: на улице 
Ленина, в сквере Пограничников, 
у памятника Горькому. Кроме 
того, финансирование получили 
фестиваль кузнечного мастер-
ства, ледовый каток в сквере име-
ни Кирова, экспозиция «Иркутск 
промышленный», скейт-парк 
на Синюшиной Горе, несколько 
детских площадок и фонтанов.

 � В Ангарском городском округе 
комиссия утвердила создание 
центра инклюзии в начальной 
школе № 4 для детей с огра-
ниченными возможностями, 
ремонт лыжной базы при шко-
ле № 15, благоустройство не-
скольких территорий. В городе 
появятся 10 новых остановоч-
ных павильонов, будет сделан 
ремонт помещения для занятий 
физкультурой и спортом людей 
с ограниченными возможностя-
ми в 7 «А» микрорайоне и при-
юта общественного благотвори-
тельного фонда «Семьи детям».

 � Творчески подошли к состав-
лению инициативных проек-
тов в Братске. Здесь победили 
проекты стелы «Энергетик» 
на въезде в жилой район города, 
экотропы вдоль берега Братско-
го водохранилища от санатория 
«Крылатый» до мыса Бык. Кроме 
того, финансирование выделено 
на ремонт аттракционов в парке 
у Дворца искусств в Энергетике, 
строительство нескольких спор-
тивных и детских площадок.

 � В Свирске победил проект обо-
рудования авиамодельного 
кружка «Время летать» при Доме 
детского творчества. А еще в этом 
году там появятся новые игровые 
и спортивные площадки, благо-
устроят несколько общественных 
пространств и оборудуют инте-
рактивный «Городок безопас-
ности», где детей будут учить 
правилам дорожного движения.

 � В Большом Голоустном появи-
лась детская площадка, а в Ма-
лом Голоустном — спортивная. 
В поселке Молодежном уклады-
вают тротуар, в поселке Новая 
Разводная благоустраивают тер-
риторию, в Хомутовском обнови-
ли дорогу к кладбищу, в поселке 
Горном появилась детская спор-
тивная площадка, а в деревне 
Куда завершается строительство 
двух полей для занятий городош-
ным спортом.

 � В Чунском районе конкурсный 
отбор прошли обустройство 
скейт-парка, благоустройство 

территории природного родника 
с питьевой водой и природного 
источника минеральной воды 
в поселке Лесогорск, приоб-
ретены фигурные и хоккейные 
коньки для спортивно-досугового 
комплекса.

 � От Шелеховского района победи-
телями признаны проекты стро-
ительства велолыжероллерной 
беговой дорожки на территории 
спортшколы «Юность», загород-
ного парка «Болотное царство», 
а также обустройство пешеход-
ного перехода через Култукский 
тракт у центральной почты и пе-
шеходной дорожки с освещением 
от улицы Заводской до школы 
№ 6.

 � Не остался обделен маленький 
Мамско-Чуйский район. Музы-
кальная школа поселка Мама 
благодаря конкурсу инициатив-
ных проектов выиграла миллион 
на приобретение музыкальных 
инструментов. На эти средства 
в школу купили ученический 
аккордеон, цифровое фортепи-
ано и сценические костюмы для 
фольклорного отделения.

 � В Тулунском районе жители 
сельских поселений и пред-
ставители ТОСов выиграли 
финансирование двух современ-
ных детских площадок и новой 
остановки. В Шерагульском по-
селении отремонтируют дорогу 
по улице Гагарина. В поселке 1-е 
отделение ГСС на территории на-
чальной школы появится детская 
спортивная площадка. В деревне 
Булюшкина будет организована 
развивающая предметно-про-
странственная среда детского 
сада.

 � Сразу 14 проектов победили в Ну-
кутском районе. Здесь будут про-
финансированы приобретение 
спортивного инвентаря, нацио-
нальных костюмов и тканей для 
жителей МО «Алтарик», строи-
тельство спортивной площадки 
на базе Новоленинской школы, 
благоустройство улицы Октябрь-
ской в селе Нукуты и аллеи Геро-
ев у Дома культуры Нукутского 
района, а также ремонт семи до-
рог в разных населенных пунктах 
и другие инициативы.

 � В Аларском районе люди доби-
лись обустройства летней сцены 
в п. Ангарском, благоустройства 
стадиона в МО «Бахтай». Так-
же будет установлено сразу две 
спортивные площадки в селах 
Аларь и Зоны, благоустроено 
три парка для отдыха населения 
в селах Могоенок, Маниловская 
и Иваническое.
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ШЕСТЬ ЧАСОВ ЗА ОПЕРАЦИОННЫМ СТОЛОМ
Иркутские хирурги впервые самостоятельно пересадили пациенту 

новое сердце

Семь жизней в дар
—  Александр Владимирович, 

в Иркутске делают пересадку 
нескольких органов — почек, пе-
чени, роговицы. И уже дважды 
успешно прошла операция по пе-
ресадке сердца, одна из них со-
всем недавно…
—  Первую операцию на сердце мы 

проводили совместно с коллегами 
из московского центра имени академи-
ка В. И. Шумакова. Вторую — уже пол-
ностью самостоятельно. Оба пациента 
пребывают в полном здравии и актив-
но осваиваются в новой жизни.
На самостоятельной для иркут-

ских медиков операции (она длилась 
шесть часов. — Прим. ред.) все сошлось 
удачно: и забор органа, и подготовка 
реципиента (лат. recipiens — «получа-
ющий») к трансплантации. В 2016 году 
мужчина перенес обширный инфаркт 
миокарда, развилась сердечная недо-
статочность, в 2021-м приступ повто-
рился с более тяжелыми последствия-
ми. Консервативное лечение эффекта 
не дало, поэтому пересадка стала 
единственной возможностью для чело-
века вернуться к полноценной жизни. 
После многочасовой операции сердце 
запустилось и приняло всю нагрузку.
Можно гордиться тем, что оборудо-

вание и квалификация наших медиков 
позволяют проводить операции такой 
сложности. Но главное: должно со-
впасть многое, чтобы пересадка сердца, 
да и любого органа, стала возможной. 
Как вы понимаете, для этого должна 
быть главная составляющая: наличие 
донорского органа.
—  Наверное, это и есть одна 

из основных проблем трансплан-

тологии? Можно подготовить 
высококлассных специалистов, 
закупить современное обору-
дование, составить лист ожи-
дания, но если нет органа, ко-
торый можно пересадить, весь 
смысл теряется.
—  Вы совершенно правы. Сегодня 

подобные операции проводятся более 
чем в 30 регионах России, и главный 
вопрос — посмертное донорство. Не-
многие думают о том, что органы — 
бесценный дар и очень ценный ресурс. 
Погибая, человек может унести их 
с собой или может спасти как мини-
мум семь других жизней. Очень важно, 
чтобы люди начали это понимать. Вот 
здесь и включается вопрос этики.
Сегодня, согласно российскому зако-

нодательству, любой умерший человек 
может стать донором органов. У нас 
в России, как и в большинстве стран 
мира, существует так называемая пре-
зумпция согласия. Если человек при 
жизни не заявил, что отказывается 
отдавать свои органы для трансплан-
тации, они могут быть изъяты. Но слу-
чается, что категорическим отказом 
отвечают родственники погибших 
пациентов. Давайте скажем честно: 
наше общество пока мало готово к по-
смертному донорству. И одна из при-
чин — мало нужной объективной 
информации.
—  С другой стороны, полно 

«информации» — пугалок о том, 
что пациентов — потенци-
альных доноров специально 
не лечат, чтобы «разобрать 
на органы», не спасают после ка-
тастроф и так далее…

—  Понимаете, это совершенно не-
возможно ни со стороны здравого 
смысла, ни с морально-этической точ-
ки зрения. Не говоря уже про сложную 
систему контроля в этой сфере. Оче-
видно, что донор и пациент должны 
сойтись по множеству как минимум 
физических параметров. Любого 
больного врач будет спасать до конца. 
Поэтому донорами становятся, как 
правило, люди с полностью погибшей 
функцией головного мозга: либо без-
надежно больные изначально, либо 
попавшие в ДТП или иную катастрофу. 
Мы работаем со стационарами, реани-
мациями, в которых могут появиться 
возможные доноры, создан центр 
координации органного донорства 
на базе Иркутской областной клиниче-
ской больницы.
Существует законодательно регули-

руемый механизм констатации смерти 
пациента. Это длительная процедура 
с привлечением большого количества 
специалистов и большого количества 
сложных тестов, которые на 100% по-
зволяют исключить вероятность ошиб-
ки. Происходит констатация смерти 
головного мозга. У погибшего человека 
искусственно поддерживается сокра-
тительная функция миокарда и на-
сыщение крови кислородом для того, 
чтобы сохранить качество внутренних 
органов. Изъятие органов, по законо-
дательству, возможно не только у умер-
шего, но и прижизненного родственно-
го донора, но только с его согласия.
Поэтому люди должны понимать, 

что посмертное органное донорство — 
это единственный шанс спасти чью-то 
жизнь, и не одну. Пересадка возможна 
при неизлечимых заболеваниях сердца, 
печени, легких, поджелудочной желе-
зы, почки.
—  Возможно, кто-то еще 

и не верит в успех? В том смыс-
ле, что продлять чужие жизни 
на считанные месяцы не имеет 
смысла?
—  Это еще одно сильное заблужде-

ние. Пересадка органов дает людям 
полноценно жить долгие десятилетия. 
Повторю: полноценно. Ведь таковой 
нельзя назвать, например, жизнь лю-
дей на диализе. Это крайне сниженное 
ее качество: ты привязан к медицин-

скому учреждению, регулярно и подол-
гу посещаешь процедуры, не можешь 
никуда уехать. Сейчас, слава богу, у нас 
в регионе есть уже несколько диализ-
ных центров. И недавно на уровне пра-
вительства Иркутской области принято 
решение об открытии еще ряда госу-
дарственных в разных территориях. 
Это значительно облегчит получение 
помощи больным. Но исходную про-
блему все же не решит — ситуацию из-
менит трансплантация органа. Не зря 
за минувшие 20 лет проведено свыше 
трехсот операций именно по пересад-
ке почки. А один донор может спасти 
жизнь двоим нуждающимся.
Я видел многих, кто возвращался 

к жизни после трансплантации: вы 
не представляете чувства и эмоции 
людей, у которых было два выбора 
— пересадка органа или смерть. Они 
живут полноценной жизнью, работа-
ют, рожают детей. Конечно, пациенты 
вынуждены принимать препараты, 
препятствующие отторжению органа, 
но это все достаточно комфортно и осу-
ществляется за счет средств государ-
ства. Плюс периодические посещения 
врачей. Все!
Хотя, не буду отрицать, и сами паци-

енты не так просто психологически от-
носятся к тому, что в них «поселится» 
чужой орган. Это уже работа медиков: 
успокоить, настроить, убедить, что 
фактически вторая жизнь возможна.
Не готов судить родственников, ка-

тегорически запрещающих использо-
вать донорские органы. Могу только 
спросить: а если бы вопрос жизни или 
смерти вашего сына, мужа, матери за-
висел сейчас от другого человека? Вы 
остались бы на своей позиции?
—  Сколько больных в Иркут-

ской области сегодня реально 
нуждаются в пересадке орга-
нов? И второй вопрос: а как во-
обще попадают в этот лист 
ожидания?
—  В листе ожидания почки находят-

ся примерно 55–60 пациентов, пере-
садки печени ожидают 23–25 человек. 
Четыре пациента сейчас ждут очереди 
на пересадку сердца. И они, и медики 
находятся в состоянии полной готов-
ности: спланировать в этой ситуации 

Это была вторая такая опера-
ция в Иркутске, но первая без 
помощи федеральных специ-

алистов. Впервые же сердце наши 
специалисты пересадили пациенту 
осенью 2022 года, совместно с со-
трудниками медицинского иссле-
довательского центра трансплан-
тологии искусственных органов 
имени академика В. И. Шумакова 
из Москвы. А нынче, в мае 2023-го, 
врачи Иркутской областной клини-
ческой больницы уже сами про-
вели операцию. Медики уверены 
— чем больше люди будут знать, что 
на самом деле представляет собой 
трансплантация органов, тем боль-
ше жизней будет спасено. Собесед-
ники «Иркутска» на этой неделе 
— Павел Сандаков, заслуженный 
врач России, заместитель главного 
врача по хирургической помощи 
Иркутской областной клиниче-
ской больницы, главный внештат-
ный хирург минздрава региона, 
и Александр Новожилов, завотде-
лением портальной гипертензии 
этой же больницы, главный внеш-
татный трансплантолог минздра-
ва, кандидат медицинских наук, 
доцент кафедры госпитальной 
хирургии ИГМУ.

На этих кадрах — исторические моменты первой операции по пересадке сердца в Иркутске осенью 2022 года. Ее со-
вместно провели специалисты медицинского исследовательского центра трансплантологии искусственных органов 
имени академика В. И. Шумакова из Москвы и иркутские медики. Сердце пересадили мужчине, которому не помога-
ла консервативная медицина. В процессе операции участвовало около 20 сотрудников нашей областной больницы: 
четыре хирурга, две операционные сестры, два анестезиолога, два перфузиолога (отвечают за проведение искус-
ственного кровообращения у пациентов во время операции на сердце. — Прим. ред.), активно работали специали-
сты лабораторной службы и ультразвуковой диагностики

ГОДЫ ВОЗВРАЩЕНИЯ ЖИЗНЕЙ
Трансплантология (пересадка органов) не новая отрасль 

в медицине, первые операции были сделаны еще во второй 
половине прошлого века. С тех пор развитие этого направле-
ния ушло далеко вперед, в том числе и в России. Иркутская же 
трансплантология в нынешнем году отмечает 20-летие: пер-
вая операция по замене почки состоялась в 2003-м.
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ничего невозможно, поскольку донор 
может появиться в любой момент.
В связи с этим великую благодарность 

хочется выразить главному трансплан-
тологу, директору Федерального науч-
ного центра трансплантологии и искус-
ственных органов имени академика В. И. 
Шумакова Сергею Владимировичу Готье. 
Именно он проводит политику макси-
мального приближения трансплантоло-
гии в регионы, поближе к нуждающимся 
в этой операции пациентам. Операции 
специфичны: сроки проведения устано-
вить сложно, а донорский орган имеет 
очень ограниченное время, в которое 
его можно будет заново «подключить», 
речь идет о часах. То есть человек, ожи-
дающий пересадки органа, должен жить 
поблизости от больницы. Раньше это 
в основном была Москва. Представляе-
те, каких сил и средств стоило ожидать 
операции? Теперь возможности стали 
гораздо ближе к людям.
Что касается второго вопроса, то право 

на оказание высокотехнологичной мед-
помощи имеют все граждане без исклю-
чения. По-хорошему такой пациент дол-
жен направляться прямо из первичной 
медицинской организации. Но человек 
может прийти на консультацию к специ-
алисту-трансплантологу и лично, такие 
случаи встречаются постоянно.

Идем дальше
За годы существования транспланто-

логии в Иркутской области проведены 
сотни успешных операций, отмечает Па-
вел Сандаков:

—  И тем не менее мы в начале пути. 
Эта отрасль медицины развивается бы-
стрыми шагами, от нее не отстает фар-
мацевтика: именно она позволяет проч-
нее и успешнее «закрепиться» чужому 
органу в ином теле. Поэтому иркутские 
специалисты, которые, к слову, нахо-
дятся на хорошем счету в федеральном 
списке, постоянно учатся новому. Сегод-
ня на базе областной больницы работает 
полноценный центр трансплантологии, 
где успешно пересаживают почки, пе-
чень, сердце и активно внедряют род-
ственные пересадки печени. Есть все 
условия для проведения детской транс-
плантации. Мы уже начинаем ею за-
ниматься: проведена операция малышу 
по родственной пересадке части мами-
ной печени. Теперь вот ребенок в школу 
собирается…
Есть трансплантология в цифрах: це-

левые показатели в Иркутской области 
на этот год — 30 трансплантаций почки, 
20 — печени и пять трансплантаций 
сердца.
—  А есть не менее важная базовая, ду-

ховная, часть трансплантологии — дать 
человеку право на жизнь. Каждая бес-
ценна, и нельзя разбрасываться ни од-
ной возможностью спасти пациента. 
Я думаю, что наше общество, особенно 
молодежь, постепенно приходит к во-
просу осознанного донорства. Силы свы-
ше определяют, зачем человек должен 
остаться на земле. А мы, медики, в этом 
можем только помочь, — говорит Павел 
Сандаков.

Ольга Ильина
Фото из архива ИОКБ

Бригада специалистов медицинского исследовательского центра трансплантоло-
гии искусственных органов имени академика В. И. Шумакова из Москвы и ир-
кутские медики практически сразу после первой операции по пересадке сердца. 
А монумент с надписью «Подарившим жизнь» — символ благодарности донорам 
за спасение пациентов, которым могла помочь только трансплантация. Его уста-
новили в 2019 году в Иркутске на территории областной больницы

По словам Александра Новожилова, 
трансплантация любого донорского 
органа — настоящая ювелирная 
работа, требующая скрупулезности. 
«Но и логистика имеет громадное 
значение в этом процессе, — го-
ворит Александр Владимирович. 
— Срок начала операции после 
появления донорского органа — 4–6 
часов. Конечно же, хирурги рассчи-
тывают время по минутам»

Павел Сандаков, заместитель 
главного врача по хирургической 
помощи Иркутской областной 
клинической больницы, главный 
внештатный хирург минздрава 
региона, рассказал «Иркутску», 
что на 2023 год запланированы 
30 трансплантаций почки, 20 — 
печени и пять трансплантаций 
сердца

АВИАЗАВОД ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На Иркутский авиационный завод 

в связи с запуском в серийное произ-
водство самолета МС-21 требуются ра-
бочие и инженеры. ИАЗ — высокотех-
нологичное предприятие, на котором 
за последнее десятилетие внедрены 
современные технологии механообра-
ботки, заготовительно-штамповочно-
го производства, нанесения покрытий 
и термообработки. Завод перешел 
на цифровые технологии производ-
ства авиатехники. На ИАЗ развернуты 
современные автоматизированные ли-
нии агрегатной и окончательной сбор-
ки перспективных лайнеров МС-21. 
Введен в строй логистический центр, 
ангар для МС-21.

Вакансии сегодня:
 � Токарь, ученик токаря
Квалификация от 3 лет, среднее 

общее образование. Профессио-
нальное обучение — программы 
профессиональной подготовки 
по профессиям рабочих.

 � Фрезеровщик, ученик фрезе-
ровщика
Квалификация от 3 лет. Наличие 

документа о квалификации, под-
тверждающего получение профес-
сии, присвоение разряда. Среднее 
общее образование.

 � Сборщик-клепальщик, ученик 
сборщика-клепальщика
Квалификация от 3 лет, наличие 

документа о квалификации, под-
тверждающего получение профес-
сии, присвоение разряда. Среднее 
общее образование.
Работнику предоставляются до-

полнительные социальные гаран-
тии: отпуск 50 календарных дней.
При отсутствии профессии и на-

личии большого желания работать 
на Иркутском авиазаводе есть воз-
можность пройти бесплатное об-

учение в учебном центре ИАЗ и по-
лучить рабочую профессию.

 � Кладовщик
Без требований к стажу работы, об-

разование среднее общее (основное).
В обязанности кладовщика входит 

прием МПЗ (материально-производ-
ственные запасы) на склад, провер-
ка их на соответствие требованиям 
по количеству и комплектности со-
гласно сопроводительной документа-
ции; хранение и выдача МПЗ; состав-
ление отчетности.
График: в одну смену или посменный.

Как трудоустроиться 
на Иркутский авиазавод?

Вы можете оставить заявку 
и резюме на сайте www.rabota-iaz.ru.

Или отправить резюме на адрес 
электронной почты hr@irkut.ru.

Связаться с менеджером 
по кадрам, позвонив по телефону 

+7(3952) 48-17-06.
Прийти лично в отдел кадров 

Иркутского авиационного завода 
по адресу: ул. Новаторов, д. 3 

(проходные ИАЗ, 2-й этаж, кабинет 217).

Еще больше вакансий на www.
rabota-iaz.ru. Также на сайте вы мо-
жете изучить информацию о пред-
приятии, найти ответы на самые ча-
сто задаваемые вопросы.

Н
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Эти воспоминания греют душу! Прошло много лет 
и сменились поколения, кто-то уже ушел из жиз-
ни, кто-то переехал в другие места, но этот двор, 
этот дом, как и воспоминания о детстве, остаются. 
Хочется, чтобы в дальнейшем соседи поддержи-
вали дружеские отношения, общались и помогали 
друг другу!
Выступил перед соседями и Владислав Геор-

гиевич Семенов, многолетний руководитель Ир-
кутского авиационного техникума: «В этом доме 
я жил с 1948 по 1989 год и знаю про него практи-
чески все. Думаю, новым поколениям тоже важно 
знать его историю и его жителей, ведь наш дом на-
селяли основатели советской и российской науки 
от золотодобывающей промышленности, от метал-
лургии! Здесь жили выдающиеся люди! Мы мно-
гие имена уже назвали, и еще столько же можно 
перечислять — ведь дом почти был наполнен ин-
теллектуальной элитой науки Советского Союза!»
—  А еще — иркутская школа настольного тенни-

са зародилась в подвале именно этого дома! — про-
должает Владислав Семенов. — Мы, мальчишки, 
в 1955–1956 году расчистили этот подвал, поста-
вили столы, сделали деревянные ракетки и после 
школы в подвале учились играть в теннис. Затем 
нас всех объединил Игорь Зусман, выдающийся 
тренер! Он начал учить нас уже по-настоящему!
Здесь жили выдающиеся мастера тенниса, 

в том числе Марк Крутер, мастер спорта междуна-
родного класса, профессор, доктор исторических 
и юридических наук, замечательный писатель! На-
шим соседом был знаменитый музыкант Леонид 
Мессман, солист нашей филармонии. Дом многих 
видел и знал, пусть и дальше здесь будут жить 
и рождаться самые замечательные люди!
После воспоминаний и теплых речей соседи 

сели поближе друг к другу, как когда-то в квартире 
Райхбаумов, и дружно посмотрели фильм про свой 
собственный дом — в кадре Иван Колокольников, 
дом-юбиляр, архивные снимки и повествования 
старожилов. «Вот здесь под окном у нас проходил 
водопровод, — рассказывает с экрана 98-летняя 
Елена Ивановна Громова, жительница дома с 1949 
по 1961 год. — Труба все время была холодная, 
и мы пользовались ею в качестве холодильника, 
раньше ведь никакой такой техники не было. Ку-
пишь кусочек мяса — и на трубу его. Или супчик 
останется — кастрюльку ставишь на трубу, чтоб 
не испортилось».

по-прежнему не желал слушать 
никаких доводов о сносе.
—  В связи с неисполнением 

указанного решения в добро-
вольном порядке соответству-
ющий исполнительный лист 
был направлен в адрес реги-
ональной службы судебных 
приставов. С учетом злостного 
уклонения должника от испол-
нения судебного акта, мэри-
ей принято решение о сносе 
незаконного гаража за счет 
городского бюджета. Работы 
выполнили в рамках муници-
пального контракта в конце 
июня. Позже расходы будут 
взыскиваться с ответствен-
ного лица, — комментируют 
в комитете по управлению 
муниципальным имуществом 
Иркутска.
Как рассказала «Иркут-

ску» начальник управления 
муниципального земельного 
контроля КУМИ администра-
ции города Кристина Голик, 
стоимость сноса капитального 
гаража — 300 тысяч рублей. 
Теперь эти деньги под кон-
тролем Главного управления 
Федеральной службы судебных 
приставов России по Иркут-
ской области взыщут с бывше-
го владельца гаража. 
А если бы собственник сам 

позаботился о решении про-
блемы, возможно, обошел-
ся бы меньшими затратами 
(к тому же смог бы продать 
стройматериалы после демон-
тажа. — Прим. авт.).
В мэрии не остановились 

только лишь на сносе незакон-
ной постройки: было принято 
решение провести благо-
устройство на освободившемся 
земельном участке — чтобы он 
не зиял инородным бельмом 
в гармоничном пространстве 
«Чеховского дворика». К про-
екту подключился депутат 
думы Иркутска Георгий Ни.
—  Первоначально мы пла-

нировали просто заасфаль-
тировать освободившийся 
земельный участок, — расска-
зал Георгий Ни. — Но любое 
такое решение необходимо 
обсуждать с жителями, что мы 
и сделали. В итоге на общем 
собрании решили сделать там 
небольшой парковочный кар-
ман, установить декоративное 
ограждение и провести озеле-
нение. Поскольку сейчас все 
бюджетные средства на благо-
устройство уже распределены, 
работы проведем в следующем 
году.

Ольга Королева
Фото автора и пресс-службы 

администрации Иркутска

Окончание. Начало на стр. 4

ЗАПЛАТИТ  
ЗА СНЕСЕННЫЙ 

ГАРАЖ
300 тысяч рублей 

должен возместить 
иркутянин за 

демонтаж своей 
незаконной 
постройки

ДОМ ИЗВЕСТНЫХ ИМЕН
В разные годы в доме № 48 на улице 5-й Армии жили или продолжают жить:

 � выдающийся скрипач-виртуоз, солист Иркутской областной филармонии Леонид Мессман;
 � доктор технических наук, профессор Абрам Черняк;
 � доктор юридических наук Марк Крутер;
 � директор «Гинзолота» и Иргиредмета в 1941–1970 годах Иван Стахеев, директор Иргиредмета в 1971–
1980 годах Александр Синакевич, заместитель директора Иргиредмета Виктор Томилов;

 � доктора наук Адриан Ли и Яков Райхбаум, лауреат Государственной премии Петр Кинжалов, из-
вестный у нас и за рубежом обогатитель Игорь Чипанин;

 � ректор Иркутского государственного университета в 1967–1976 годах Николай Лосев;
 � дочь революционера Нестора Каландаришвили Нина;
 � заслуженный тренер России, судья международной категории Игорь Зусман;
 � династии преподавателей вузов Колокольниковых и Милорадовых, филолог Лариса Шевченко;
 � ветераны Великой Отечественной войны — ныне здравствующая Гайша Хасановна Веснова, которой 
в 2022 году исполнилось сто лет; Константин Брадинский (медик и разведчик), Арсений Колоколь-
ников, Петр Кинжалов, Соломон Шаевич;

 � детский хирург Юрий Козлов, врач-онколог Константин Брадинский;
 � руководитель строительства алюминиевого завода в Шелехове, его первый директор Тимофей Панжин 
и другие;

 � Владислав Георгиевич Семенов, многолетний директор Иркутского авиационного техникума.

НАКРЫЛИ СТОЛЫ  
В ЦЕНТРЕ ГОРОДА

Как жильцы прямо во дворе отпраздновали 90-летие 
своего дома  на 5-й Армии, 48

Весь вечер жители дома-юбиляра вспоминали годы, 
прожитые рядом, свое детство, соседей и события. 
Здесь берегут и чтут историю добрососедства, стара-
ются нести традиции, заложенные первыми жильцами 
этих квартир

Ирина Покоева
Фото автора

Окончание. Начало на стр. 5

После завершения официальной части праздника 
соседи расставили во дворе столы, перенесли к нему 
лавочки, а Елена Якимова наполнила стол угощениями 
— еще долго здесь делились подробностями былой жиз-
ни. А в завершение вечера договорись встречаться чаще 
и в следующем году вместе с жителями других домов 
отметить День соседа — с пирогами и неформальным 
общением. Уверены, в таком дружном дворе эта встреча 
точно состоится.

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ
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ЛУЧШИЕ ДРУЗЬЯ ХВОСТАТЫХ И УШАСТЫХ
Сегодня в «Иркутске» — о ветеринарных врачах города, которые готовы 

в любой момент помочь нашим питомцам

ЛУЧШИЙ ВРАЧ «ЗООПОЛИСА»
Татьяна Валигура — ветеринарный врач-терапевт, 

по узкой специальности нефролог, уролог.
—  Работаю в ветеринарной клинике «Зоополис» 

на протяжении пяти лет, — улыбается Татьяна. — Ве-
теринарным врачом мечтала стать с детства. Окончила 
Иркутский агарный техникум по специальности «Вете-
ринарный фельдшер»; далее Иркутский государствен-
ный университет имени Ежевского; повышение квали-
фикации проходила в 2022–2023 году у ветеринарного 
врача-нефролога, президента Ассоциации ветеринар-
ных врачей «НефроУроВет» Надежды Крутицкой.
По мнению Татьяны Валигуры, ветеринарный врач 

должен не допускать заболеваний не только у живот-
ных, но и у человека, которые передаются от животного, 
в том числе бешенство, опасное своей летальностью.
—  Работа у нас в клинике интересная, нужная, пер-

спективная. В нашей клинике ведуться терапевтические 
приемы, приемы узких специалисьов нефролога, дерма-
толога эндокринолога, хирургия, делаем общий и био-

химический анализ крови. Во втором филиале имеется 
узи. С октября месяца у нас начинается он лайн курс по-
вышения уровня знаний для терапевтов. Его будут про-
водить Московские коллеги, специалисты разных узких 
специальностей в ветеринарии. Я нефролог, т. е. специ-
ализируюсь на заболеваниях мочевыводящей системы.
По словам Татьяны Алексеевны, очень часто ветери-

нарные врачи становятся еще и спасателями.
—  В январе, в самые морозы, — вспоминает врач, 

— нам в клинику подкинули шестимесячных щенков. 
Они были в плачевном состоянии. Наши врачи их вы-
ходили, сделали все необходимые обработки, провели 
кастрацию. Четырем малышам удалось найти дом, 
а две очаровательные девочки продолжают проживать 
на территории нашей клиники. Но нас не покидает на-
дежда, что найдутся люди, которые подарят им дом, 
свою любовь и заботу. Если кто-то хочет взять здоровых 
собак, обращайтесь в нашу клинику.

ЛУЧШИЕ ВЕТЕРИНАРЫ «БЕЛОЙ МЕДВЕДИЦЫ»
В мире существует множество про-

фессий, таких как врач, учитель, по-
лицейский или продавец. Профессия 
ветеринара — одна из наиболее необ-
ходимых среди них.
—  Прежде всего нужно любить 

животных, — считает директор кли-
ники «Белая медведица» Валентина 
Гайшинец (на фото она пятая слева. 
— Прим. ред.). — Важно быть урав-
новешенным, спокойным, потому 
что порой от решения врача зависит 
жизнь пациента. Нужно уметь со-
хранять хладнокровие, приходится 
делать пациентам больно. Бывают 
ситуации, когда животные находятся 
в критическом состоянии, и нужно 
быстро принимать взвешенные ре-
шения. В нашей клинике работают 
не только врачи-терапевты, но и узкие 
специалисты: дерматолог, стомато-
лог, онколог, офтальмолог, нефролог, 
эхокардиографист. Есть кабинет УЗИ, 

собственная лаборатория, жесткая 
и мягкая эндоскопия. Врачи нашей 
клиники много учатся не только 
на онлайн- и офлайн-курсах в горо-
де Иркутске, но и в других городах, 
таких как Москва, Санкт-Петербург, 
Сочи, Воронеж.

«УМКА» НА ЛЕРМОНТОВА 
И БАЙКАЛЬСКОЙ

Ветеринарная клиника «Умка» предоставляет 
своим зоопациентам услуги врача-терапевта, хи-
рурга, кардиолога, офтальмолога, дерматолога, 
стоматолога, репродуктолога. Также в клинике 
проводят УЗИ-диагностику брюшной полости, 
эхокардиограмму сердца, общий и биохимиче-
ский анализы крови, анализ мочи. Специалисты 
«Умки» тесно сотрудничают с лабораторией «Вет 
Юнион», что позволяет проводить исследования 
на вирусные заболевания, гормоны и многое дру-
гое. В клинике есть своя аптека с необходимыми 
лекарственными препаратами, средствами по ухо-
ду за животными и диетическими кормами. «Мы 
лечим, потому что любим» — так говорят о своей 
работе специалисты «Умки». Также в клинике бу-
дут рады новым коллегам!

Клиника «Умка» имеет два филиала:  
ул. Лермонтова, 341/4, тел. 95-90-70  

и ул. Байкальская, 244/3, 
тел. 8-914-898-90–70.

ФАУНА-ВЕТ  
НА УЛИЦЕ РАБОЧЕГО ШТАБА
Ветеринарная клиника «Фауна-Вет» открылась 

в 2016 году. Здесь оказывают услуги по терапии, вакци-
нации и чипированию животных, проводят различные 
хирургические операции, которые делаются под кон-
тролем специального оборудования. Ведут прием узкие 
специалисты: дерматолог, стоматолог, репродуктолог, 
неонатолог (врач для котят и щенков с момента рожде-
ния до 1,5 месяца).
—  В клинике есть УЗИ-диагностика, лаборатория, 

где мы проводим исследования крови, мочи, кала, 
соскобы на паразитарные и грибковые заболевания, 
цитологические исследования, — рассказывает глав-
ный ветеринарный врач клиники «Фауна-Вет» Яна Ко-
валенко. — Также у нас имеется ветеринарная аптека 
с широким выбором препаратов для с/х и мелких до-
машних животных, ветеринарной диеты. Наши врачи 
постоянно повышают свой уровень знаний, участвуя 
в различных онлайн-курсах и конференциях.

«СМАЙЛ» ДЛЯ ЧЕТВЕРОНОГИХ
Ветеринарная клиника «Смайл» работает в Иркутске 

с 2006 года. С того времени к базовым услугам вроде 
прививок и осмотров специалисты клиники начали до-
бавлять более сложные: хирургические операции раз-
личной сложности, прием узких специалистов.
—  Мы одни из первых в городе запустили такие услу-

ги, как рентген, УЗИ, полный комплекс диагностических 
услуг и практически все виды лабораторных исследова-
ний, — рассказывает директор клиники «Смайл» Лю-
бовь Аванесова. — Также у нас есть кислородная камера 
для реабилитации животных после операций. На се-
годняшний день в клинике ведут прием как терапевты 
и специалисты общей практики, так и узконаправлен-
ные специалисты.
—  В нашей клинике все специалисты с большим 

практическим опытом, которые регулярно проходят 
курсы повышения квалификации в ведущих обучаю-
щих центрах страны, — объясняет Любовь Сергеевна. — 
В 2022 году клиника перешла на круглосуточный режим 
работы. Сейчас мы делаем капитальный ремонт. В бли-
жайшее время у нас планируется открытие еще одного 
хирургического блока, отделения интенсивной терапии. 
На этом мы не намерены останавливаться. В планах 
дальнейшее эффективное развитие.

На фото — Любовь 
Сергеевна Аване-
сова, генеральный 
директор, врач-
онколог, кардио-
лог ветеринарной 
клиники «Смайл». 
Клинка работа-
ет по адресу: ул. 
Мухиной 2а/2, 
тел. 96–03–03, ре-
жим работы до кон-
ца октября: с 09.00 
до 24.00 ежедневно.

Доктор Анастасия 
Жевлакова — одна 
из лучших специ-
алистов, лучших 
ветеринаров кли-
ники «Умка»: «Мы 
всегда рады видеть 
постоянных и новых 
клиентов и стара-
емся сделать все, 
что в наших силах, 
для здоровья ваших 
питомцев»

Доверить ваших 
питомцев надежным 
рукам ветеринар-
ного врача Татьяны 
Валигуры можно 
в клинике «Зоополис». 
Заявку, чтобы забрать 
щенков можно подать 
по двум адресам: 
ул. Ядринцева, 1/10, 
тел. 89148988870,  
ул. Академика 
Бурденко, 2а, 
тел. 89086409725

Илья Спирин. Фото из архива героинь публикации

На фото — лучшие специалисты 
клиники «Белая медведица»: позна-
комиться с их «умелыми ручками» 
ваши питомцы смогут по адресу:  
ул. Лермонтова, 4, тел. 987890

На фото — луч-
ший врач клиники 
«Фауна-Вет» Яна Ко-
валенко с очень пу-
шистым пациентом. 
Познакомить своего 
любимца с Яной вы 
можете по адресу: 
ул. Рабочего Штаба, 
18а, тел. 98-86-82

ПРИХОДИТЕ ЗА ТВОРЧЕСТВОМ! 
Образцовый детский театр «Любимовка» 

Городского творческого клуба «Любимовка» 
приглашает на свои занятия ребят от 4 

до 18 лет. Изучаемые предметы: сценическое 
движение, сценическая речь, мастерство 

актера. 

НАШ АДРЕС: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Справки и запись в театр — по телефону  

53-75-94, в мессенджерах — 89149508683.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРОДАМ
Продается отличная база, расположенная 

в отличном месте п. Маркова. Земли 
населенных пунктов ИЖС. В данное время 

база ежемесячно приносит прибыль! 
Звоните 8-914-873-69-97.

УСЛУГИ
Адвокат Верхозина Т.В.  

30 лет практической работы. 
Квалифицированная юридическая 

помощь. Т. 8-902-566-16-17.

Уголь, гравий, песок, щебень,  
шлак, отсев, земля.  

Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на вы-

годных для вас условиях, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все предложе-

ния (в т.ч. новые дома). Срочно! Агент-
ствам не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 

58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь,  
Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 

Смоленщина, Байкальский тракт, 
Голоустненский тракт, Ново-Ленино, 

предм. Рабочее и прилегающие районы, 
за наличный расчет, куплю. Рассмотрю 

все варианты! Агентствам не беспокоить.   
Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94,  

8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36
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